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Цели отделены
Вертолёты ВМФ научат бороться 
с надводными дронами

Алексей Михайлов, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

В ертолёты морской авиации научат-
ся бороться с надводными беспи-

лотниками — такой раздел появился 
в обновлённой программе их боевой 
подготовки, рассказали «Известиям» 
источники в Минобороны РФ. Задачу 
уничтожения безэкипажных катеров 
возложили на противолодочные Ка-
27 и штурмовые Ка-29. Машины долж-
ны действовать в связке: одни находят 
цели — другие их поражают. Это важ-
ное нововведение с учётом опыта спе-
циальной военной операции на Украи-
не, отмечают эксперты.

Минобороны разработало и утвер-
дило новую программу боевой под-
готовки вертолётных подразделений 
морской авиации по уничтожению 
беспилотных аппаратов, рассказали 
«Известиям» источники в военном ве-
домстве. В основе документа лежит 
взаимодействие пар вертолётов Ка-
27 и Ка-29. Первые будут выполнять 

задачи разведки, искать надводные 
беспилотники, вторые — уничтожать 
обнаруженные объекты.

Программа боевой подготовки учи-
тывает особенности действий всех 
флотов и флотилий российского ВМФ. 
Так, в программе борьбы с беспилот-
никами, разработанной для морской 
авиации Северного флота, акцент сде-
лан на поиске сложных объектов сре-
ди льдов и в условиях полярной ночи. 
В случае с Тихоокеанским флотом ос-
новная задача — поиск надводных бес-
пилотников на большой территории 
в условиях плохой погоды.

В ходе специальной военной опера-
ции на Украине противник неплохо ис-
пользует свои безэкипажные морские 
дроны, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Дмитрий Болтенков.

— И с этим у нас есть определённые 
проблемы, — уточнил он. — Практика 
ведения боевых действий показала: 
беспилотные катера проще обнару-
жить и уничтожить имен-
но с вертолётов. 
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Разделяй и выдавай
Страну хотят поделить на пять «ипотечных кластеров» —  
зачем это нужно регионам

«Запад хочет не допустить 
победы России»
Экс-глава Мюнхенской конференции Хорст Тельчик —  
о конфликте на Украине и дружбе с Сергеем Ивановым

Семён Бойков

К итай мог бы выступить посредни-
ком в урегулировании конфлик-

та на Украине, однако Пекину это ни-
кто не предложил, заявил «Известиям» 
экс-председатель Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности Хорст Тель-
чик. Политик подчеркнул, что у него 
были хорошие отношения с российски-
ми политиками, которые ежегодно при-
езжали на Мюнхенскую конференцию. 
Он не одобряет, что Россия не была при-
глашена на мероприятие в этом году. 
По мнению Хорста Тельчика, западные 
политики упустили возможность найти 
общий язык с Россией по вопросам без-
опасности более 15 лет назад. Наиболее 

опасным он считает наращивание воен-
ных потенциалов РФ и НАТО и уверен, что 
сейчас сторонам нужно приступить к пе-
реговорам.

На Мюнхенской конференции по безо-
пасности практически все участники так 
или иначе говорили о России, но при этом 
организаторы не пригласили российскую 
делегацию. Как вы к этому относитесь?

Вы, наверное, знаете, что, когда 
я был председателем этой конферен-
ции, я пригласил президента России 
Владимира Путина и он приехал. При-
езжали и другие российские политики. 
Одним из тех, кто приезжал каждый год, 
был [в то время] министр обороны, буду-
щий глава администрации президента 
Сергей Иванов. Мы даже стали настоя-
щими друзьями. Когда я приезжал в Мо-
скву, я встречался с ним сначала в Ми-
нистерстве обороны, а потом 
в Кремле.

Макаронный номер
На фудшеринг позволят передавать  
только 1% продуктов

Евгения Перцева

Т орговле разрешат отдавать на бла-
готворительность продукты толь-

ко в объёме 1% от выручки. Речь идёт 
о товарах с истекающим сроком год-
ности, которые можно будет направить 
на фудшеринг без уплаты НДС. Это во-
семь категорий товаров, среди которых 
свежие овощи и фрукты, мучные изде-
лия, чай и кофе и другие. Мясо и яйца 
в этот список не попали, узнали «Изве-
стия». Соответствующий законопроект 
«Единой России» уже поступил в пра-
вительство на рассмотрение. В Мин-
промторге поддержали депутатские 
поправки, отметив, что они направле-
ны на рациональное использование не-
проданных продуктов.

«Единая Россия» сформировала па-
кет законопроектов, нормы которых 
регулируют особенности фудшеринга 
в России. Речь идёт о передаче продук-
тов с истекающим сроком годности 
на благотворительность и освобож-
дении торговли от НДС на такие това-

ры. Депутат Госдумы Артём Метелев 
предложил поправки в Налоговый ко-
декс, а также в законы «О благотвори-
тельной деятельности и доброволь-
честве», «О качестве и безопасности 
пищевых продуктов», а также в КоАП. 
В феврале документы поступили в пра-
вительство на одобрение, «Известия» 
ознакомились с ними.

По мнению парламентария, фудше-
ринг стоит освободить от НДС, а тор-
говле ограничить объём передаваемых 
на благотворительность продуктов 1% 
от выручки за прошедший год. В пояс-
нительной записке указано, что это по-
зволит проконтролировать освобож-
дённые от уплаты налога средства. 
Более того, депутат уверен, что такое 
правило не может распространяться 
на подакцизные товары.

В целом на фудшеринг могут рас-
пространить восемь групп товаров. 
Это свежие овощи и фрукты, мучные 
изделия, крупы и макароны, готовые 
продукты, детское питание, 
соки, воды, чай и кофе. 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 20.02.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7662   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,0052   ДИРХАМ ОАЭ 25,1628   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,5234   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2285   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,206   ДОЛЛАР США 92,4102   ЕВРО 99,4889   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6161 
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«Поселились  
в подвале, провёл 
трубу, так и жили»
Как встречают российских 
военных жители  
освобождённой Авдеевки

d

Евгений Грачев, Анна Каледина

Российские регионы могут 
разделить на пять «ипотеч-

ных кластеров» в зависимо-
сти от темпов роста населения 
и объёмов строительства в них, 
выяснили «Известия». Такая 
инициатива прорабатывается 
в правительстве. Предполага-
ется, что субъекты поделят 
на «динамичные», «с нехват-
кой спроса», «с нехваткой 
предложения», «стагниру-
ющие» и «депрессивные». 
Исходя из разделения мо-
гут принимать решение о под-
держке строительного рынка. 
Участники рынка такой подход 
поддержали, отметив, что реа-
лизовать его сложно — регионы 
будут динамично переходить 
из одного кластера в другой.

Правительство РФ про-
рабатывает вопрос внесе-
ния изменений в ипотечные 
программы с господдерж-
кой, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе губернатора 
Санкт-Петербурга. Предпола-

гается, что регионы возможно 
разделить на пять кластеров: 
«динамичные», «с нехваткой 
спроса», «с нехваткой предло-
жения», «стагнирующие», «де-
прессивные».

Эта концепция впервые по-
явилась в стратегии развития 
строительной отрасли от 31 ок-
тября 2022 года («Известия» оз-
накомились с документом). Со-
гласно ей, к первому кластеру 
отнесут регионы с высоки-
ми темпами роста населения 
и большими объёмами ввода 
жилья, где спрос не покрыва-
ется предложением, а доступ-
ность недвижимости низкая.

Во второй кластер, судя 
по документу, включат субъ-
екты с избытком предложения 
недвижимости при оттоке на-

селения и снижении доходов. 
К третьему кластеру могут от-
нести области с низкими объ-
ёмами ввода жилья, которые 
не покрывают спрос.

В четвёртом кластере будут 
находиться регионы с невысоки-
ми объёмами жилого строитель-
ства, но без перекосов спроса 
и предложения, сле-
дует из стратегии. 
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Остров свободных
Как прошёл визит Сергея Лаврова в Гавану

Екатерина Хамова, Куба

Г авана заинтересована в расширении 
связей с БРИКС, а также в развитии 

совместных с Россией проектов, зая-
вил глава МИДа Сергей Лавров по ито-
гам переговоров с кубинским коллегой 
Бруно Родригесом. В частности, сторо-
ны договорились расширять возмож-
ности использования на Кубе карт рос-
сийской платёжной системы «Мир». Уже 
сейчас ими можно оплатить ряд услуг, 
убедилась корреспондент «Известий», 
хотя курс наличной валюты на чёрном 
рынке всё ещё существенно выгоднее. 
О чём ещё говорили министры и как ку-
бинцы живут в условиях санкционно-
го давления — в репортаже «Известий».

Глава МИД России Сергей Лавров 
прибыл на Кубу 19 февраля, начав тур-
не по странам Латинской Америки. По-
сле он планирует посетить Венесуэлу 
и Бразилию, где примет участие в ми-
нистерской встрече саммита G20.

— Мы ценим наши отношения с Рос-
сией как с ближайшим союзником. 
У России и Кубы историческая связь, — 
заявил в начале встречи с Лавровым 
министр иностранных дел Кубы Бру-
но Родригес.

Глава МИД РФ по итогам перего-
воров с коллегой отметил: Гавана за-
интересована в расширении связей 
с БРИКС. Стороны договорились рас-
ширять торгово-экономическое и ин-
вестиционное сотрудничество.

В целом российско-кубинское вза-
имодействие находится на достаточ-
но хорошем уровне: есть совместные 
проекты в сфере образования, маши-
ностроения, поставках медицинских 
товаров, алкогольной, пищевой про-
дукции, автомобильных шин и ком-
плектующих.

Помимо этого Куба — популярное 
туристическое направление у росси-
ян: по итогам 2023-го турпоток из на-
шей страны на остров вырос в 3,4 раза 
по сравнению с предыдущим годом — 
до 184,8 тыс. человек.

В конце прошлого  года возоб-
новилось прямое авиасообщение 
между Москвой и Гаваной, а так-
же заработали прямые рейсы меж-
ду Санкт-Петербургом и кубинским 
островом Кайо-Коко. По словам Лав-
рова, в случае необходимости коли-
чество рейсов может быть увеличено. 
Кроме того, министры договорились 
встретиться в этом году ещё раз — уже 
в России.

Сейчас Москва и Гавана актив-
но обсуждают расширение возмож-
ностей оплаты картами «Мир». Глава 
российской дипломатии подчеркнул 

важность этого направления работы 
для развития туризма. С 2023 года рос-
сийскими картами уже можно платить 
в некоторых магазинах, отелях, ресто-
ранах и других туристических местах 
в курортных городах Гавана и Вара-
деро.

Карты и правда работают. В оте-
ле, в котором остановилась россий-
ская делегация, уже имеется воз-
можность заплатить за проживание 
картой «Мир». В банкомате рядом кор-
респонденту «Известий» удалось снять 
500 песо — с российской карты списа-
лось 448,5 рубля, то есть около $5. При 
этом на чёрном рынке за эти же день-
ги можно было бы купить 1,5 тыс. песо.

— Нынешнее сближение России с Ку-
бой объясняется богатой историей на-
ших отношений. Поэтому до сих пор 
сохраняются предпосылки, позволя-
ющие в совершенно новых условиях 
воспроизводить наше двустороннее 
и многостороннее (например, по линии 
Евразийского союза) партнёрство, — 
считает научный сотрудник ИЛА РАН 
Магомед Кодзоев.

Сегодня в развитии подобного диа-
лога заинтересована и Куба, и Россия, 
говорит эксперт. Безусловно, Гавана, 
находящаяся в трудной экономиче-
ской ситуации, нуждается в помощи 
больше, чем РФ. Однако и для Москвы 
отношения с Кубой — это вопрос ста-
туса и международной репутации, ска-
зал Кодзоев «Известиям».

Куба с 1960 года находится в санк-
ционной блокаде со стороны США — 
таким образом Вашингтон выступил 

против политического режима Фиде-
ля Кастро. Последствия такой полити-
ки отразились на внешнем облике сто-
лицы страны.

В Гаване раннее утро. Местные жи-
тели отводят детей в школы и собира-
ются на работу. Передо мной просев-
шее здание, создаётся ощущение, что 
люди выходят из него, как будто из-под 
земли. Сам дом обшарпанный и выгля-
дит полуразрушенным, металлическая 
сетка заменяет калитку.

На столичных улицах много совет-
ских автомобилей — «Жигули», «Мо-
сквичи», «Волги». Местные признают-
ся, что эти машины отлично подходят 
для кубинских дорог.

— Мы сейчас немного торопимся, 
нам нужно вести ребёнка в школу, — 
рассказал нам мужчина средних лет 
Дьосдадо, выгоняя из гаража красную 
«Ладу» 1991 года. Семья Дьосдадо вла-
деет гостевым домом для туристов 
и в целом могла бы позволить себе бо-
лее современный автомобиль, но не хо-
чет этого делать.

Гаванцы в целом испытывают осо-
бую любовь к ретроавтомобилям, 
причём не только к советским. «Эта 
машина — наследство от моей семьи», — 
рассказывает местный таксист, откры-
вая капот своего розового Chevrolet 
1954 года и показывая мне оригиналь-
ный мотор.

По его словам, такие автомобили 
в основном пользуются спросом у ту-
ристов. За час езды на ретротранспор-
те кубинцы берут 30–40 песо (менее $2). 
За владение винтажным транспортом 
ежемесячно платят налог агентству ра-
ритетных автомобилей. Зато сам бен-
зин таксистам оплачивать не нужно — 
об этом заботится государство.

— В этой работе есть свои сложности. 
Часто мне приходится стоять в очере-

дях за бензином, а иногда по несколь-
ку дней бензина на заправках просто 
нет. Однажды из-за этого я простоял 
без работы пять дней, — продолжает 
водитель.

Куба испытывает перебои с по-
ставками топлива. В очередях можно 
провести до пяти часов, рассказыва-
ют местные жители. Очередь, кото-
рую мы увидели по пути на перегово-
ры министров, растянулась примерно 
на 500 м.

Машину себе могут позволить дале-
ко не все. Оранжевые маршрутные «га-
зельки», которые до сих пор ещё можно 
встретить в российских регионах, ез-
дят и по улицам Гаваны. «Проезд сто-
ит 2 песо», — ответила мне контролёр.

Куба проживает тяжёлый экономи-
ческий кризис — в прошлом году эко-
номика сократилась на 2%, инфляция 
достигла 30%, цены на продукты про-
должают расти. Усугубляется ситуа-
ция дефицитом основных компонентов 
потребительской корзины и сокраще-
нием иностранных инвестиций.

— Жизнь здесь с каждым днём стано-
вится только дороже, а выживать всё 
сложнее. Самые дорогие продукты — 
яйца, молоко, свинина, — рассказыва-
ет местный житель Хуан.

По его словам, 19 февраля он встре-
тил свой 44-й день рождения в стату-
се безработного. В школе, где он рабо-
тал учителем физкультуры, прошли 
сокращения, так что уже полтора ме-
сяца он выживает, зарабатывая день-
ги на подработках: ловля рыбы, окра-
ска фасадов и стен зданий.

— Моя обычная диета — юка (рас-
пространённый в Латинской Амери-
ке корнеплод. — «Известия»), батат, 
фасоль — так и выживаем. По продо-
вольственным карточкам можно полу-
чить немного риса, 250 мл растительно-
го масла, сахар, но этого недостаточно. 
А в этом месяце нам вообще не выда-
ли карточек, и мне пришлось покупать 
рис самостоятельно, он мне обошёлся 
в 500 песо (почти $21. — «Известия»), — 
рассказывает он.

Свободное время кубинцы в ос-
новном проводят в кругу семьи, рас-
сказал сотрудник кафе Вильфре-
до. «Пол-литровый бокал пива стоит 
320 песо (чуть больше $13. — «Изве-
стия»). Кубинцы могут себе это позво-
лить, но нечасто это делают, экономи-
ческая обстановка не позволяет такие 
траты, — говорит он.

Вильфредо подводит итог: «Не-
смотря на всю работу и все сложно-
сти, которые ежедневно приходится 
преодолевать, всегда есть время для 
радости — это философия кубинцев».

«Поселились в подвале, провёл     трубу, так и жили»
Как встречают российских военных жители освобождённой Авдеевки

Новости  

Рекорд и срок
Доходы бюджета Севастополя за три года почти 
удвоились

Алёна Нефёдова

У ровень безработицы в Севастополе 
составляет 2,6%, что на 0,4% ниже, 

чем в среднем по стране. Об этом ста-
ло известно на встрече Владимира 
Путина с губернатором Севастопо-
ля Михаилом Развожаевым 19 фев-
раля. При этом в городе отмечается 
прирост населения: жители не поки-
дают его, несмотря на сегодняшние 
условия. В целом регион развивает-
ся опережающими темпами: успеш-
но продвигается работа с транспорт-
ной и социальной инфраструктурой. 
В субъекте, к примеру, полностью 
удалось ликвидировать очереди в до-
школьные учреждения. Сколько учеб-
ных заведений удалось отремонтиро-
вать за два года в Севастополе и чем 
Владимир Путин всё же остался недо-
волен — в материале «Известий».

Владимир Путин в преддверии 
10-летнего юбилея со дня воссоеди-
нения Крыма с Россией встретился 
с губернатором Севастополя Миха-
илом Развожаевым. Глава региона 
приехал в Кремль и представил пре-
зиденту итоги социально-экономи-
ческого развития города за 2023 год. 
По словам губернатора, несмотря 
на непростые обстоятельства, бюд-
жет региона увеличился до 86,3 млрд 
рублей, причём собственные дохо-
ды составили 27,8 млрд рублей. «Если 
сравнить с 2020 годом, это 67,5% при-
рост. То есть мы фактически выхо-
дим уже на удвоение бюджета за по-
следние три года», — констатировал 
Развожаев.

По оценкам депутата от региона 
Дмитрия Белика, такие показатели 
по доходам стали результатом рабо-
ты по поддержке туристической от-
расли и развитию малого и средне-
го бизнеса.

Также хорошие показатели по ВРП 
(валовой региональный продукт) — 
203 млрд рублей — и индексу про-
мышленного производства Севасто-
поля, который превысил 4% от плана 
и достиг 111%. Перевыполнена нор-
ма и по инвестициям — за год в реги-
он пришло 96 млрд рублей. При этом 
около 70 млрд рублей составят вло-
жения в культурный кластер Сева-
стополя.

Отмечается положительная де-
мографическая динамика: в настоя-
щий момент в городе зарегистриро-
вана 561 тыс. человек. Напомним, что, 
по данным прошлого года, в Севасто-
поле проживала 551 тыс. человек. 
«Несмотря на сегодняшние события, 
условно говоря, хотя в прессе иногда 
их преподносят как очень страшные 
и опасные, тем не менее люди не по-
кидают Севастополь», — заметил Ми-
хаил Развожаев. По его словам, сева-
стопольцы вообще мало чего боятся. 
«Не запугаешь», — с улыбкой отреаги-
ровал президент.

Губернатор рассказал и о реги-
ональной инициативе, а именно — 
о выделении участков для бойцов 
СВО и членов их семей. Так, в оче-
реди из участников спецоперации, 
желающих получить землю в Сева-
стополе, уже более 7 тыс. человек, со-
общил Михаил Развожаев. Причём 
свыше 400 участков уже переданы 
в собственность. «Для такой терри-
тории это хорошая помощь», — под-
черкнул президент.

Владимир Путин также поддер-
жал идею главы региона об органи-
зации выплат жителям осаждённо-
го Севастополя и его защитникам 
по случаю 80-летней годовщины ос-

вобождения города. Губернатор на-
помнил, что 9 мая 2024 года будет 
отмечаться 80-летие освобождения 
Севастополя от немецких захватчи-
ков. Он попросил главу государства 
дать поручение правительству РФ 
о создании оргкомитета по празд-
нованию этой даты.

Севастополь развивается опере-
жающими темпами и догоняет то, 
что было упущено за десятилетия 
нахождения в составе Украины, под-
черкнул Михаил Развожаев. К приме-
ру, уникальная ситуация, по оценкам 
главы Севастополя, сложилась с без-
работицей — она находится на уров-
не 2,6%. Причём это на 1,4% ниже, чем 
в 2022 году, и на 0,4% ниже общерос-
сийских показателей. «Ниже, чем 
в стране», — подтвердил Владимир 
Путин.

Однако ряд проблем всё же оста-
ётся. Так, губернатор признался, что 
достаточно непросто идёт процесс 
газификации из-за большого числа 
заповедников и особых природных 
территорий. Но скоро будет проведён 
магистральный газопровод в Байдар-
скую долину. «Просели» и по жилью, 
при этом в городе уже запланирова-
но строительство новых многоквар-
тирных домов, добавил он.

Обсуждалась и ситуация в спор-
тивной сфере. Владимир Путин об-
ратил внимание, что севастопольцев, 
которые систематически занимают-
ся спортом, всего 51,3%. Михаил Раз-
вожаев заметил, что это всё равно 
больше предусмотренного нацпро-
ектом показателя в 47%.

«Совсем никуда не годится», — от-
реагировал Владимир Путин.

«Начиналось-то вообще с 20%», — 
сказал Михаил Развожаев.

«Надо повышать», — подчеркнул 
президент.

Коснулись и вопросов, кото-
рые ранее поднимал сам президент, 
а именно — очередей в детские сады. 
Губернатор подчеркнул, что больше 
очереди нет и весь актуальный спрос 
в городе полностью обеспечен. Для 
этого было построено четыре сади-
ка. «Теперь стоят в очереди только 
дети, которые стоят заранее, — го-
дик или два, родители ещё не ведут 
их, но стоят на всякий случай, ког-
да примут решение», — добавил гла-
ва региона.

Успешно идёт и программа капре-
монта школ, которая, по словам гу-
бернатора, стала для региона «совер-
шенно потрясающим инструментом». 
Так, в Севастополе за два года на вы-
деленные 1,4 млрд рублей отремон-
тировали 20 объектов.

«Родители, дети заходят — не уз-
нают, потому что это 60-х, 50-х годов 
иногда здание, даже нельзя пове-
рить, что там можно что-то сделать. 
Они вторую жизнь получают. Часто 
и фундаменты переделываются», — 
сказал Михаил Развожаев.

Развивается и социальная инфра-
структура. Так, уже перевыполнен 
план и по дорогам, уточнил губерна-
тор. К примеру, завершается строи-
тельство восьмого этапа трассы «Тав-
рида» в Севастополе. Она находится 
в пригороде Севастополя, пересека-
ет несколько рек и выводит дорогу 
на город-герой и на ялтинское на-
правление.

«В седьмой раз встречается пре-
зидент с нашим губернатором. Это 
показывает серьёзный интерес гла-
вы государства к региону. Такие ре-
зультаты для прифронтового города, 
которым сегодня стал Севастополь, — 
это очень хорошее достижение. Это 
и минимальная безработица, и поч-
ти на 100% выполнение капремон-
та школ. Однако предстоит работа 
над водоотведением и канализаци-
ей многих объектов, поскольку город 
остаётся местом посещения тури-
стов, а как только всё закончится — 
их станет ещё больше. Это будут сот-
ни тысяч человек», — сказала сенатор 
от Севастополя Екатерина Алтабаева.

Сенатор также отметила, что уже 
в следующем году в регионе будет 
введён в эксплуатацию новый он-
кодиспансер. При этом на сегодня 
в Севастополе, несмотря на запад-
ные санкции, эффективно работают 
базовые объекты инфраструктуры, 
а также строятся новые социальные 
объекты, добавил Дмитрий Белик.

Дмитрий Астрахань

«К вартиры» в подвалах, постоянные 
обстрелы, редкая раздача гума-

нитарной помощи — такой последние 
полтора года была жизнь в Авдеевке. 
Российские военные, на днях осво-
бодившие её, уже готовятся вывезти 
мирных жителей в тыл, где их встре-
тят волонтёры и помогут обустроить-
ся в новой жизни. Для людей контраст 
разительный  — украинские власти 
не предлагали им ничего, кроме авто-
буса «до вокзала», откуда просто неку-
да и не на что было ехать. Корреспон-
денты «Известий» побывали в Авдеевке, 
увидели следы боёв, брошенные укра-
инские позиции и пообщались с до-
ждавшимися освобождения жителями.

Дорога в освобождённую Авдеевку 
проходит через Киевский район Донец-
ка и посёлок Спартак. Это окрестности 
донецкого аэропорта, бои здесь как на-
чались в 2014 году, так практически ни-
когда и не утихали. Рядом и часть ПВО, 
и промзона, которые были превраще-
ны в укрепрайоны. Бронированный тя-
гач МТ-ЛБ идёт на приличной скорости, 
сбрасывая её лишь у бетонных заграж-
дений блокпостов, которые годами были 
«границей». А потом вырывается на До-
нецкую кольцевую дорогу — она впервые 
с 2014 года полностью на территории ДНР.

Уже на въезде в частный сектор Ав-
деевки видим между домами уничто-
женные украинские военные микро-
автобусы и джипы. Кое-где ещё лежат 
тела украинских боевиков — пока идут 
разминирование и зачистка, их ещё 
не успели убрать. В самом городе кар-
тина, хорошо знакомая по Мариупо-
лю, Волновахе, Артёмовску и многим 
другим населённым пунктам: укрепле-
ния и огневые точки в домах, во дворах, 
на перекрёстках. В окнах видны под-
готовленные бойницы для стрелков.

Во дворах заметны места отстоя 
техники, пути её выезда и заезда. Здесь 
же бывшие позиции миномётчиков 
и артиллеристов, которые обстрели-
вали Донецк. Встречаются упаковки 
от импортных боеприпасов. Бойцы 

показывают многоэтажку, с плоской 
крыши которой работали украинские 
беспилотники, их операторы распола-
гались в подвале дома.

Когда идёшь по улицам Авдеевки, 
сразу бросается в глаза одна из причин 
успеха российских подразделений — 
следы попадания планирующих кор-
ректируемых авиабомб. Их сложно 
с чем-то спутать. Это мощное оружие 
свело на нет стандартные украинские 
попытки использовать жилую застрой-
ку в качестве укреплений. Из подвалов 
выбираются мирные жители, которые 
остались здесь, чтобы дождаться ос-
вобождения.

Первый встреченный нами при-
ветливо жмёт руки бойцам, а заметив 
телекамеру, рисует в воздухе серд-
це. Из подвала к солдатам 1-й Славян-
ской бригады выбегает собака хаски, 
машет хвостом и трётся, требуя, что-
бы её срочно погладили.

У соседнего подъезда мужчина 
в спецовке Авдеевского коксохими-
ческого завода пилит дрова, из подва-
ла выведена труба и идёт дымок.

— Поселились в подвале, провёл тру-
бу, так и жили. Гуманитарку получали — 
приезжали сектанты и выдавали. Полто-
ра года под обстрелами, без работы, без 
денег. Сейчас в Донецк хочу уехать, в во-

лонтёрский центр, с работой и общежи-
тием помогут, а там всё в наших руках! — 
рассказывает электромонтёр Владимир.

Его заметно удивляет, что последние 
полтора года ему никто не собирался 
помогать — эвакуация, которую пред-
лагала Украина, просто была автобусом 
«до вокзала», откуда ему просто некуда 
и не на что было ехать. Пришедшие в го-
род российские военные за два дня ор-
ганизовали выезд мирного населения, 
и Владимир к концу разговора улыбает-
ся, наверное, впервые за многие месяцы.

На другой стороне двора ещё один 
мирный житель в заводской спецовке об-
суждает с бойцами эвакуацию. Он смог 
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Глава МИД РФ Сергей Лавров прибыл 
на переговоры с кубинским коллегой 
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« ВЫДЕЛЯЮТСЯ 
УЧАСТКИ ДЛЯ 
БОЙЦОВ СВО И 

ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ. В ОЧЕ-
РЕДИ ИЗ УЧАСТНИКОВ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ, ЖЕЛАЮ-
ЩИХ ПОЛУЧИТЬ ЗЕМЛЮ В 
СЕВАСТОПОЛЕ, УЖЕ БОЛЕЕ 
7 ТЫС. ЧЕЛОВЕК. СВЫШЕ 
400 УЧАСТКОВ УЖЕ ПЕРЕ-
ДАНЫ В СОБСТВЕННОСТЬ

« В КОНЦЕ ПРО-
ШЛОГО ГОДА 
ВОЗОБНОВИ-

ЛОСЬ ПРЯМОЕ АВИАСО-
ОБЩЕНИЕ МЕЖДУ МО-
СКВОЙ И ГАВАНОЙ, А 
ТАКЖЕ ЗАРАБОТАЛИ ПРЯ-
МЫЕ РЕЙСЫ МЕЖДУ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГОМ И 
КУБИНСКИМ ОСТРОВОМ 
КАЙО-КОКО
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Цели отделены
A Ка-27 и Ка-29 есть на всех 

флотах. Ка-27 в своей по-
исково-спасательной модификации 
может работать в режиме обнаруже-
ния малоразмерных целей и наводить 
на них Ка-29. Тот может летать невысо-
ко и на небольшой скорости, облада-
ет оружием, способным уничтожать 
в том числе морские дроны. В такой 
связке это будет самое эффективное 
применение: один обнаружил — дру-
гой стреляет.

По мнению эксперта, обучение 
борьбе с безэкипажными катерами 
много времени у наших вертолётчи-
ков не займёт.

— Задача эта для морской авиации 
не слишком сложная, при построении 
грамотной работы выполнимая. На-
шим вертолётчикам надо потрениро-
ваться в обнаружении малозаметных 
целей: уметь обнаружить на радиоло-
каторе, выйти на неё, глазомером уви-
деть и отработать.

Вертолёты и самолёты наших ВКС 
уже уничтожали безэкипажные ка-
тера в акватории Чёрного моря, и эту 
практику надо распространить на все 
флоты, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Алексей Леонков.

— Это продиктовано опытом СВО, 
так как противник стал активно при-
менять морские дроны против наших 
надводных кораблей, — пояснил он. — 
Задача заключается в раннем обна-
ружении таких дронов, а так как у них 
скоростные качества хуже, чем у на-
ших вертолётов, то и в уничтожении 
с воздуха. Надо понимать: опыт, кото-
рый получили украинские формиро-
вания, — это на самом деле не их опыт, 
а тех, кто заказывал такого рода опе-
рации. Можно говорить о чётко спла-
нированных операциях, которые на-
чинаются с разведки: выясняется, где 
находится цель, затем разработка ата-
ки и управление ею. Вероятный про-
тивник, которого мы подразумева-
ем, — блок НАТО, скорее всего, будет 
применять эту тактику и в будущем. 
Поэтому нужно заранее к этому гото-
виться и искать эффективное проти-
воядие.

По словам эксперта, необходимо 
разработать систему обнаружения 
надводных и подводных беспилотни-
ков, и она может быть разной: с возду-
ха, с моря, из-под воды, если говорить 
о гидроакустической станции.

— Это система оповещения, пере-
дачи информации, например дежур-
ной паре в воздухе, подъём по трево-
ге дежурящих на аэродроме средств 
или на кораблях. Дальше поиск 
и огневое воздействие имеющими-
ся средствами. Вертолёты, которые 
привлекают для этой задачи, пред-
назначены для противолодочной 
борьбы. Теперь им просто добавля-
ется новая функция, — отметил Алек-
сей Леонков.

Ка-27 — палубный противолодоч-
ный вертолёт, предназначенный для 
обнаружения, отслеживания и унич-
тожения современных подводных ло-
док, следующих на глубине до 500 м 
на скоростях до 75 км/ч, а также над-
водных целей. Может базировать-
ся на кораблях различного класса, 
в том числе на авианесущих. Осна-
щён прицельно-поисковой систе-
мой «Осьминог-Э» для обнаруже-
ния подводной лодки. Она состоит 
из гидроакустического оборудова-
ния, индикации навигационно-так-
тической обстановки и информа-
ционно-вычислительной машины 
и позволяет в течение часа обследо-
вать водную поверхность площадью 
до 2 тыс. кв. км.

Ка-29 — транспортно-боевой вер-
толёт, предназначенный для десанти-
рования с кораблей и судов подраз-
делений морской пехоты, огневой 
поддержки десанта в любое время су-
ток и в самых сложных погодных ус-

ловиях, транспортировки различных 
грузов с корабля на берег и обратно. 
Может нести управляемые и неуправ-
ляемые ракеты, стрелково-пушечное 
и бомбардировочное вооружение. 
При необходимости на него можно 
установить пушки ГШ-23Л калибром 
23 мм или А242 калибром 30 мм.

С начала специальной военной 
операции Украина десятки раз ата-
ковала корабли Черноморского фло-
та России с помощью морских дронов.

К примеру, 22 марта прошлого года 
старший матрос Марина Фалеева 
и главный старшина Татьяна Целуй-
ко из стрелкового оружия уничтожи-
ли три морских беспилотника, атако-
вавших корабли в Севастополе.

24 мая разведывательный корабль 
«Иван Хурс», который обеспечивал 
безопасность трубопроводов «Турец-
кий поток» и «Голубой поток», отпра-
вил на дно три беспилотных катера.

1 августа ВМС Украины попыта-
лись провести атаку с применением 
трёх безэкипажных катеров на граж-
данские транспортные суда, следо-
вавшие к проливу Босфор. Корабли 
Черноморского флота их уничтожили.

14 сентября ракетный корабль «Са-
мум» уничтожил один безэкипажный 
катер, а патрульный корабль «Сергей 
Котов» поразил пять.

10 ноября четыре надводных дро-
на пытались нанести удар по рос-
сийским десантным катерам проек-
та 11770 «Серна».

«Запад хочет не допустить победы России»
A Поэтому у нас был тесный 

обмен мнениями с россий-
скими политиками здесь, в Мюнхене. 
И главным событием был визит пре-
зидента [в 2007 году]. В этот раз рос-
сийскую делегацию не пригласили. 
Я не рад этому.

Думаете, в будущем может что-то из-
мениться?

Зависит от того, удастся ли добить-
ся мирного урегулирования на Украи-
не. Если боевые действия будут про-
должаться, приглашения не будет. 
Но это не моё решение, это решение 
председателя конференции.

Как вы думаете, на Западе сейчас го-
товы услышать и признать российские 
озабоченности касательно безопас-
ности, такие как нейтральный статус 
Украины?

Был период, когда обсуждался во-
прос возможного включения России 
в НАТО. У меня была встреча с бывшим 
президентом США Биллом Клинтоном. 
Он сказал мне, что предлагал тогдаш-
нему президенту России Борису Ель-
цину вступить в НАТО. Но Ельцин ска-
зал, что ещё слишком рано.

Я встречался в Кремле с Серге-
ем Ивановым. И я ему сказал, что 
есть предложение вступить в НАТО. 
И он сказал: «Мы всё ещё открыты». 
А вы знаете, что он был очень близок 
к Владимиру Путину? Но, к сожалению, 
никто не взял на себя инициативу.

И даже когда Владимир Путин был 
здесь, на конференции, перед ним вы-
ступала тогдашний канцлер Германии 
Ангела Меркель. Если вы прочитаете 
её речь, вы увидите, что она предло-
жила Путину дальше развивать отно-
шения между Россией и НАТО: тогда 

действовал Совет Россия — НАТО. К со-
жалению, никто не спросил, как бы это 
могло выглядеть и что об этом думает 
Путин. Это потерянная возможность.

И я хотел бы отметить: у обеих 
сторон была возможность преодо-
леть противоречия и разногласия, 
но мы её не использовали.

Есть ли шанс, что Россия и Запад всё же 
найдут общий язык? Многие западные 
политики говорят, что это невозможно.

Я надеюсь на это. Я точно не знаю. 
Главная опасность сейчас в том, что 
обе стороны усиливают свои воен-
ные возможности. Я в настоящий мо-
мент лишь наблюдатель, а не в прави-
тельстве. Так вот, никто не готов взять 
на себя инициативу, для того чтобы 
прийти к соглашению. 17 февраля здесь 
был глава МИД Китая Ван И. Я считаю, 
что председатель Китая Си Цзиньпин 
мог быть одним из тех, кто иницииро-
вал бы диалог. Но никто не спросил гла-
ву МИД Китая, готов ли Пекин стать по-
средником.

Означает ли это, что западные страны 
всё ещё хотят нанести России пораже-
ние на поле боя руками Украины?

Нет. Западные страны хотят не до-
пустить победы России. Но я считаю 
это сумасшествием. Нам не нужна 
война, нам нужны переговоры.

На ваш взгляд, насколько эффективны 
европейские санкции против России?

Когда я работал в правительстве, 
я видел, как применялись санкции 
во всём мире. Санкции никогда реаль-
но не работали.

И сейчас тоже они не работают?
Недостаточно хорошо. С обеих сто-

рон. Страны всегда могут обходить 
санкции. Люди всегда способны при-
думать, как обойти санкции.

Сейчас на Западе активно обсуждается 
«формула мира» президента Украины Вла-
димира Зеленского. Она предусматривает 
возвращение границ страны в состояние 
1991 года. Насколько реалистично такое 
требование Киева в текущих условиях?

Точно не знаю. Зависит от того, как 
будет развиваться ситуация. Найдём 
ли мы способ прекратить боевые дей-
ствия, на каких условиях это будет. 
Нам нужен кто-то, кто стал бы посред-
ником между всеми сторонами.

«Поселились в подвале, провёл     трубу, так и жили»
Как встречают российских военных жители освобождённой Авдеевки
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У страха дела велики
ФБР преследует за поездки в РФ

Анастасия Костина

А мериканская делегация из-за дав-
ления властей США может отказать-

ся от участия во Всемирном фестива-
ле молодёжи, который пройдёт в РФ 
с 1 по 7 марта. В комитете, который за-
нимается подготовкой участников 
из Соединённых Штатов, заявили о ве-
роятности срыва визита американцев, 
поскольку троим гражданам уже гро-
зит до 15 лет тюрьмы, в том числе за вы-
сказывания против финансирования 
Украины (письмо есть в распоряжении 
«Известий»). Как давление со стороны 
США и других западных стран выходит 
за пределы экономических и политиче-
ских санкций — в материале «Известий».

В США устраивают гонения на соб-
ственных граждан, которые намерены 
участвовать в международных меро-
приятиях, организованных Россией. 
Некоторые из них собираются посе-
тить крупное событие — Всемирный 
фестиваль молодёжи-2024 (ВФМ), од-
нако из-за давления властей под стра-
хом тюремного заключения могут от-
казаться. В распоряжении «Известий» 
оказалось письмо от американского 
национального подготовительного 
комитета ВФМ в адрес дирекции фе-
стиваля, в котором выражается бес-
покойство за потенциальных участ-
ников. В дирекции подтвердили факт 
получения письма.

«Мы приложили много усилий для 
подготовки нашей национальной де-
легации, но мы должны сообщить вам, 
что крайне обеспокоены ответными 
мерами правительства США, — уведо-
мил координатор американской мо-
лодёжной делегации на ВФМ Калеб 
Мопин. — Троим американским граж-
данам — Джесси Невелю, Пенни Хесс 
и Омали Йешителе минюстом были 
предъявлены обвинения за участие 
в конференции в России и высказы-
вания против финансирования НАТО 
и США Украины. В этих обстоятель-
ствах мы готовим всех членов наших 
организаций, которые планируют 
приехать, к тому, что они могут стол-
кнуться с преследованием со стороны 
правительства и к возможному запу-
гиванию со стороны ФБР».

По его словам, этому обвинению 
предшествовали жестокие рейды 
по домам обвиняемых.

«Потенциальные риски высоки, и не-
которые делегаты могут воздержаться 
от участия», — написал Калеб Мопин.

Джесси Невел, Пенни Хесс и Омали 
Йешитела столкнулись с обвинения-
ми со стороны минюста США, который 
их считает иноагентами. Всем троим 

грозит до 15 лет тюрьмы. Суд по этому 
делу назначен на 2 сентября. Как ранее 
заявил Калеб Мопин, «администрация 
Байдена обвиняет их в участии в меж-
дународной конференции в России. 
Это совершенно возмутительно. Это 
атака на свободу собраний, свободу 
путешествий, свободу слова».

В частности, в июле 2022  года 
во Флориде агенты ФБР провели рей-
ды в доме Омали Йешителы и штаб-
квартире Движения ухуру (афри-
канское ответвление социализма, 
основанное в 1972-м), которое он воз-
главляет. Силовики ворвались в дом 
активиста и задержали его, выбив две-
ри и применив светошумовые грана-
ты. Как утверждает ведомство, рейды 
связаны с расследованием в отноше-
нии Александра Ионова, главы Рос-
сийского антиглобалистского дви-
жения, который якобы занимался 
пророссийской пропагандой. В июле 
2022 года минюст США обвинил его 
во вмешательстве в американские 
выборы. Йешитела и Ионов знакомы 
по совместным мероприятиям, уточ-
няет Federal Press. На американском 
портале активистов Fight Back по это-
му поводу написали: «Пока США ве-
дут империалистическую опосредо-
ванную войну с Россией на Украине, 
эти рейды имеют все признаки охоты 
на ведьм». Главный научный сотруд-
ник Института США и Канады Влади-
мир Васильев обращает внимание, что 
к подобным мерам сейчас будут при-
бегать чаще в преддверии выборов 
президента США как к средству дав-
ления на избирателей, которые не раз-
деляют позицию Белого дома, то есть 
демократов.

— Я думаю, в ближайшем будущем 
мы увидим и другие судебные бата-
лии. Есть элементы и доноса, пре-
следования, которые могут носить 
разный характер, в том числе перспек-
тивы увольнения с работы, трудности 
с налогами. У нас об этом мало пишут, 
но тем не менее такое практикуется. 
Для демократов, по всей видимости, 
судебные и полицейские преследова-
ния, использование репрессивного ап-
парата остаются пока одними из самых 
главных средств давления на избира-
телей, — считает эксперт.

Госпереворот по-киевски

Денис Денисов

Политолог

22 февраля, ровно десять лет назад, 
произошёл переворот на Украине, 

который стал отправной точкой распа-
да государства, конфликта в Донбассе 
и важной предпосылкой для начала спе-
циальной военной операции. Есть мне-
ние, что именно переворот 2014 года ока-
зался ключевым, поворотным событием 
в истории Украины, которое предопре-
делило дальнейшие проблемы страны. 
Такое понимание украинской истории 
не совсем верно, и тут уместен краткий 

исторический экскурс в современную 
историю соседней страны.

После обретения независимости 
в 1991 году Украина считалась одной 
из наиболее промышленно развитых 
стран в Европе. Экономический по-
тенциал был колоссальным, но ста-
новление государства привело к фор-
мированию кланово-олигархической 
системы, основной целью которой 
стало обогащение небольшой группы 
людей за счёт всего населения.

Кроме того, нельзя забывать о со-
циально-культурной структуре стра-
ны. На 1991 год в состав государства 
входили части, очень непохожие друг 
на друга, что предопределило «линии 
разлома». В мире существует множе-
ство примеров, когда страны, имею-
щие значительные региональные от-
личия по экономическому развитию, 
языку, религии и этническому со-
ставу, выстраивают свою политиче-
скую систему так, чтобы, во-первых, 
гражданам, проживающим в них, 
было комфортно, а во-вторых, чтобы 
эти отличия обогащали страну как 
в финансовом, так и в духовном пла-
не. На Украине же была иная ситуа-
ция, все различия и сопутствующие 

им проблемы становились размен-
ной монетой политических кампа-
ний, направленных на захват власти.

При этом в 2014 году на Украине 
произошёл обычный государствен-
ный переворот. В современной укра-
инской гуманитарной науке тотально 
отсутствует определение данных со-
бытий как госпереворот. И считается 
правилом хорошего тона употреблять 
определение «революция достоин-
ства». Но это не более чем пропаган-
дистский лозунг, образ, который на-
вязывается гражданам, чтобы создать 
видимость легитимности прошедших 
событий. Дело в том, что революция 
подразумевает коренные изменения 
в политической, социальной, а иногда 
и экономической структуре государ-
ства, но на Украине этого не произо-
шло. Просто поменялись лица у вла-
сти, а государство не изменилось.

Несмотря на разное восприятие 
фигуры Виктора Януковича, надо при-
знать простой факт: на февраль 2014 
года он был легитимным президен-
том Украины, к тому же обладавшим 
самым высоким рейтингом среди по-
литиков страны. При этом 21 февраля 
именно он подписал с представителя-

ми оппозиции (гарантами выступили 
полномочные представители Герма-
нии, Франции и Польши) соглаше-
ние, которое подразумевало опреде-
лённую трансформацию государства. 
Но на следующий день — 22 февраля — 
так называемые оппозиционеры в на-
рушение конституции и законов Укра-
ины отстранили его от власти, после 
чего их решение признали западные 
партнёры. Это событие стало финаль-
ным результатом евромайдана.

Спустя 10 лет феномен евромайда-
на и госпереворот имеют важное зна-
чение для извлечения уроков, в том 
числе для России. Не так много оста-
лось белых пятен, но есть один во-
прос, на который до сих пор не полу-
чен ответ: почему Янукович, имея 
все возможности и ресурсы, не отдал 
приказ разогнать евромайдан?

МНЕНИЕ

сохранить в подвале какие-то вещи и хо-
чет их собрать, чтобы не ехать совсем без 
ничего. По мужчине заметно, что он мало 
ел и пил как минимум несколько дней. 
Но и он улыбается — для него кошмар Ав-
деевки почти закончился, и он уходит 
в свой подвал собирать вещи.

Бойцы остаются отдохнуть на ла-
вочке у подъезда. Все трое из Донецка, 
двое не застали ополчения и в армию 
попали уже во время специальной во-
енной операции, а старший успел по-
воевать в 2014–2015 годах. На вопрос, 
верилось ли, что когда-нибудь будут 
в Авдеевке, почти хором отвечают: 
«Мы ещё и до Киева дойдём!»

Провод ящий нас по А вдеев-
ке боец 1-й Славянской с позыв-
ным Механик сам родом из Мариу-
поля, воюет с 2014 года. И уже после 
освобождения родного города смог 
наконец-то встретиться с матерью. 
Такой у него получился восьмилет-
ний путь домой — через бои у Светло-
дарска и Изюма.

— Всё скрытно было, общались с ма-
мой скрытно, чтоб там не знали, что 
я здесь. Сейчас съездил в Мариуполь, 
вернулся, женился и попал сюда в Ав-
деевку сразу после свадьбы. Дальше 
будем идти до конца. Мы русские, по-
другому никак, кровь русская, Россия 

наша, всё, что наше, мы всё отобьём, — 
рассказывает Механик.

Ему 30 лет, и почти треть жизни 
он в армии. Рассказывает, как со сле-
зами встречали наших бойцов в осво-
бождённых городах, обнимали, радо-
вались. Так же было и в Авдеевке.

Успешная операция в Авдеевке 
не снимает полностью угрозу обстре-
лов Донецка, но значительно её сни-
жает. Об этом говорят почти все бой-
цы — не только местные, но и все, кто 
хотя бы раз был в столице ДНР. Именно 
с этого направления происходили наи-
более жестокие террористические об-
стрелы города.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
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Разделяй и выдавай
A А в пятой группе — с наибо-

лее низкими объёмами вво-
да недвижимости и активным сниже-
нием численности населения.

В сентябре 2023 года вице-премьер 
Марат Хуснуллин сообщал, что прави-
тельство предложит перейти на зональ-
ный (кластерный) подход к госпрограм-
мам по окончании действия льготной 
ипотеки летом 2024-го.

— Уже к весне следующего  года 
мы внесём эти предложения, — заявил 
Марат Хуснуллин в июле 2023 года.

При этом в конце декабря вице-пре-
мьер уточнял, что льготную ипотеку 
могут продлить в отдельных регионах 
со слабым спросом на жильё.

«Известия» направили запросы в пра-
вительство РФ и правительства регио-
нов, Минстрой, Минэк и АО «Дом.РФ».

В четырёх опрошенных «Извести-
ями» банках поддержали разделение 
регионов на кластеры. Госпрограммы 
до сих пор остаются основным драйве-
ром ипотечного рынка и единственной 
возможностью приобрести жильё для 
многих россиян, подчеркнула главный 
аналитик управления ипотечных про-
дуктов «Росбанк Дом» Ирина Бабина.

Продление льготной ипотеки це-
лесообразно в трёх кластерах — «с не-
хваткой спроса», «стагнирующих» и «де-
прессивных», считает управляющий 
по анализу банковского и финансового 
рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич. В этих 
регионах льготная ипотека позволит 
простимулировать спрос на жильё, уве-
личит темпы строительства и обновле-
ния жилого фонда, что в конечном итоге 
поддержит местную экономику.

— Дифференциация условий льгот-
ной ипотеки в зависимости от региона 
обсуждается с прошлого года. В целом 
эта мера позволит сделать програм-
му более адресной: развивать жилищ-
ное строительство в одних регионах 
и не допускать ценовых пузырей в дру-
гих, — пояснил он.

Вероятность принятия инициативы 
велика, полагает эксперт по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций» Евге-
ний Миронюк. Он напомнил, что глава 
Центробанка призывала дифференци-
ровать ставку льготной ипотеки в зави-
симости от региона выдачи.

— Думаю, что нам надо будет вместе 
с правительством обсудить, как диф-
ференцировать — уровень доходов на-
селения может быть одним из крите-

риев, — заявила Эльвира Набиуллина 
в ноябре 2023 года.

В пресс-службе ЦБ «Известиям» со-
общили, что регулятор готов рассмо-
треть предложения по разделению ре-
гионов на кластеры, если они к нему 
поступят.

Министерство финансов также при-
держивается позиции о необходимо-
сти адресной и социальной направлен-
ности льготных программ, сообщили 
в пресс-службе ведомства.

При этом Минфин не участвует 
в проработке инициативы, уточнил 
близкий к ведомству источник. По его 
словам, такой подход сложно реализу-
ем. Создать чёткие критерии, на осно-
ве которых субъекты можно разделить 
на кластеры, очень сложно.

— Наверняка найдутся регионы, 
власти которых будут заявлять, что 
их либо недооценили, либо переоце-
нили, — отметила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова.

По данным на 19 февраля 2024 года, 
из общего количества жилья в России 
44% остаётся нераспроданным, что сви-
детельствует о недостаточном спросе 
по всей стране, подчеркнула аналитик 
ФГ «Финам» Полина Щукина. Эта про-
блема актуальна для столичных регио-
нов — там наблюдается избыток пред-
ложения при ограниченном спросе.

Тем не менее Москва, Санкт-Петер-
бург, Московская и Ленинградская 
области, безусловно, отнесут к дина-
мичным рынкам, поддержка которых 

льготными программами будет ниже, 
считает Евгений Миронюк из «БКС Мир 
инвестиций».

Помимо столичных регионов в «ди-
намичный» кластер могут войти Ка-
зань, Екатеринбург и Краснодарский 
край, отметила управляющий директор 
центра развития ипотечного бизнеса 
УБРиР Алина Буслова. Помимо того де-
велоперы в последние годы проявляют 
интерес к Тюмени, Ярославлю, Омску 
и Перми — городам, где активно растёт 
платёжеспособность клиентов.

В кластер «с недостатком предложе-
ния» могут войти регионы с меньшим 
объёмом строительства, где сданное 
в эксплуатацию жильё уже продано. 
К таковым, например, относятся Ир-
кутская область и Чувашия, полагает 
Полина Щукина.

При этом есть регионы, где льгот-
ная ипотека востребована менее все-
го, — например, на Дальнем Востоке, где 
действует отдельная госпрограмма под 
2%, напомнила Ирина Бабина из «Рос-
банк Дом». Из-за этого их распределе-
ние по кластерам может быть затруд-
нено.

При проработке инициативы так-
же важно учитывать динамичность 
перехода регионов из одного класте-
ра в другой, отметила Полина Щуки-
на. По её словам, частый пересмотр ус-
ловий может быть нецелесообразным. 
Тем не менее такой подход в перспекти-
ве способен простимулировать общий 
спрос на жильё в РФ и повысить его до-
ступность для населения.

Экономика и бизнес

Программное появление
На ТВ ускорилось сокращение доли иностранного контента

Елизавета Крылова

Российские телеканалы в 2023 году 
сократили долю зарубежных филь-

мов почти на 11 п.п., следует из данных 
Mediascope для «Известий». В 2022-м, 
когда рынок РФ покинули иностран-
ные мейджоры, это падение оценива-
ли в 3 п.п. С тех пор наша страна ста-
ла активно наращивать собственный 
качественный контент. Он фактически 
и заменил весь ушедший иностранный, 
пояснили эксперты. Впрочем, онлайн-
кинотеатры пока не намерены отка-
зываться от фильмов из Южной Кореи, 
Турции и Латинской Америки, ориенти-
руясь на лояльную аудиторию.

�� РЕЗКИЙ СПАД

Доля иностранных фильмов в эфире фе-
деральных телеканалов сокращается 
второй год после ухода с российского 
рынка таких киностудий, как Universal, 
Warner Bros., Disney, Sony и Paramount. 
В 2023-м эта доля упала значительнее — 
почти на 11 п.п., до 28,4%, вместо 3 п.п. 
(до 39,3%) годом ранее. Такие данные 
«Известиям» предоставили в компании 
Mediascope. В исследовании учитыва-
лась аудитория старше четырёх лет в го-
родах с населением от 100 тыс. человек.

Отечественный контент в 2023-м 
в эфире фактически заменил ушед-
ший зарубежный, его прирост соста-
вил почти 11 п.п.

Согласно данным Mediascope, топ-5 
фильмов по итогам прошлого  года 
возглавил «Последний богатырь: По-
сланник тьмы», на втором месте 
«Бриллиантовая рука», на третьем — 
«Непослушник». На четвёртой и пятой 
строчках рейтинга «Море. Солнце. Скли-

фосовский» и «Последний богатырь: Ко-
рень зла» соответственно.

Доля зарубежного кино в дальней-
шем не будет сильно сокращаться, она 
меняется постепенно, считает ген-
директор TelecomDaily Денис Кусков. 
По данным агентства, на сегодняшний 
день среднее количество контента, ко-
торое присутствует в кинотеатрах, со-
ставляет порядка 32 тыс. единиц.

— В 2022-м онлайн-кинотеатры выпу-
стили около 100 собственных проектов 
(так называемых originals), в этом году 
эта цифра будет больше на 40–50%. Еже-
годно прибавляется от 100 до 200 еди-
ниц отечественного контента, — отме-
тил эксперт.

В количественном выражении Тур-
ция, Китай, Южная Корея и Латинская 
Америка предоставляют гораздо боль-
ше своих проектов, но с точки зрения 
просмотров сейчас конкурентов оте-
чественному кинематографу нет, пояс-
нил эксперт.

В пресс-службе Национальной Ме-
диа Группы рассказали, что холдинг 
увеличил производство собственного 
контента более чем на 50% по сравнению 
с прошлым годом. В «Газпром-Медиа 
Холдинге» пояснили, что сетки каналов 
всегда были сформированы в основном 
на фильмах своего производства.

— Каналы, в сетке которых присут-
ствовал иностранный контент, конеч-
но, сократили его объём и переориен-
тировались на собственные форматы. 
Однако есть и примеры зарубежных 
премьер: так, например, на ТВ-3 в фев-
рале вышла премьера сериала «Зорро» 
от сервиса Amazon одновременно с ми-
ровой, — заключили в холдинге.

В 2022 году ещё действовали старые 
контракты, поэтому и иностранного 

контента на ТВ было больше. В 2023-м 
многие не захотели их заново подпи-
сывать, поэтому таких фильмов ста-
ло меньше, объяснила главный ре-
дактор «Бюллетеня кинопрокатчика» 
Юлия Шампорова. По её мнению, кон-
тент стран, которые готовы его прода-
вать России, качественно значительно 
ниже отечественного, поэтому закупать 
его особого смысла нет.

�� ПОТЕНЦИАЛ РОСТА

Онлайн-кинотеатры, в свою очередь, 
продолжают закупку зарубежного 
контента через альтернативные стра-
ны. У турецких проектов есть своя ло-
яльная аудитория, которая с удоволь-
ствием смотрит его, считает директор 
по контенту и дистрибуции «МТС Ме-
диа»/онлайн-кинотеатра KION Мария 
Смирнова. Для этой платформы коли-
чественная составляющая при закуп-
ках таких фильмов не является ключе-
вой, они тщательно подбираются для 
зрителя исходя из предпочтений и вос-
требованности, добавила она.

— Конечно, тайтлы из Турции не един-
ственный зарубежный контент, кото-
рый мы для себя рассматриваем. Так-
же закупаются фильмы от европейских 
студий на постоянной основе, но тут 
мы гонимся не за количеством, а пре-
жде всего за качеством, — сказала Ма-
рия Смирнова.

По её словам, флагманским направ-
лением KION всегда была и остаётся ли-
нейка originals — их смотрят более 70% 
пользователей сервиса. Эта тенденция 
сохранится и в 2024 году.

В Premier считают, что зрительский 
интерес к зарубежному контенту вы-
рос — в 2023-м порядка 44% подписчи-
ков онлайн-кинотеатра смотрели та-
кие фильмы.

— Слабый зрительский интерес 
мы зафиксировали только в отноше-
нии корейского контента, о чём нас 
и предупреждали аналитики. Турецкие 
сериалы, на наш взгляд, имеют потен-
циал роста, однако не стремительного, 
а постепенного. В 2024 году мы продол-
жим закупать зарубежный контент раз-
ных стран, — отметили в пресс-службе 
сервиса.

По итогам 2023-го количество уни-
кальных просмотров турецких сериа-
лов на Start увеличилось в четыре раза 
по сравнению с 2022-м, рассказала «Из-
вестиям» PR-директор группы компаний 
Start Виктория Денисова. На волне по-
пулярности контент из этой страны ра-
стёт в цене, но зрительский спрос тоже 
масштабируется, поэтому экономика 
проектов складывается, добавила она.

Рыночные осложнения
Инвесторам-новичкам продали втрое больше структурных инструментов

Роза Алмакунова 

В 2023-м неквалифицированные ин-
весторы купили структурные про-

дукты на 22,7 млрд рублей — в 3,5 раза 
больше, чем годом ранее. Об этом «Из-
вестиям» сообщили в ЦБ. Популярность 
сложных инструментов растёт, несмотря 
на то что Банк России значительно уже-
сточил регулирование. На рынке поясни-
ли динамику эффектом низкой базы и из-
менением ключевой ставки, из-за чего 
структурные продукты становятся ещё 
более привлекательными. О том, стоит 
ли в них вкладываться и легко ли поте-
рять деньги, — в материале «Известий».

Предложение структурных про-
дуктов начинающим инвесторам ра-
стёт, сообщили «Известиям» в ЦБ. Они 
представляют собой конструктор из не-
скольких финансовых инструментов 
и зачастую состоят из двух частей — ри-
скованной и защитной. Например, в со-
став могут входить облигации и депози-
ты, а также фьючерсы и опционы. При 
этом если по первым двум доходность 
фиксирована и чаще известна заранее, 
то по последним непредсказуема. Если 
убыток по одним инструментам превы-
сит доходность по другим, то человек 
уходит в минус.

Как заявили в ЦБ, за прошлый год ин-
весторам-новичкам продали структур-
ные продукты на 22,7 млрд рублей. Это 
в 3,5 раза больше, чем в 2022-м (тогда по-
казатель составлял 6,6 млрд). В 2021-м 
он был на уровне 4,8 млрд рублей.

ЦБ жёстко регулирует структур-
ные продукты в последние годы: в кон-
це 2020-го появился запрет на их прода-
жу неквалифицированным инвесторам. 
Снова они стали доступны с октября 
2021 года — когда ввели тестирование 
для инвесторов. Такие продукты мож-
но приобрести только после успешно-
го прохождения теста. Эти нововве-
дения разрабатывались регулятором 
в сотрудничестве с участниками рын-
ка, поэтому их реализация прошла до-
статочно органично, отметили в Сбере.

Несмотря на рост продаж структур-
ных продуктов новичкам в абсолютном 
выражении, их доля в розничных порт-
фелях сокращается, а продажи не носят 
массовый характер, отметили в регуля-
торе. Там сообщили: объём всех струк-
турных продуктов, которые неквалифи-
цированные инвесторы хранят в своих 
портфелях, снизился с начала 2021-го 
по 31 декабря прошлого года на 69,9% — 
с 229 млрд рублей до 69 млрд.

— Доля таких продуктов в портфелях 
неквалифицированных инвесторов с на-
чала 2021 года сократилась на 7,9 п.п. — 
с 10,8 до 2,9%, — рассказали в ЦБ.

С точки зрения структуры спроса 
в этом сегменте лидируют квалифици-
рованные инвесторы — из-за ограни-
чений, введённых на такие продукты, 
рассказал глава департамента инве-
стиционных решений и развития пре-
миального сегмента Росбанка Дмитрий 
Енуков. Для неквалов единственным 
доступным из структурных продуктов 
фактически остаётся инвестиционное 
страхование жизни (ИСЖ).

В 2023 году клиенты довольно осто-
рожно подходили к структурным про-
дуктам, в том числе из-за обязательного 
тестирования, поделились в МТС-банке. 
Поэтому они предпочитали более при-
вычные инвестиционные инструменты, 
такие как акции российских эмитентов, 
которые в том числе исключают риск 
блокировки.

Структурными облигациями инте-
ресовались клиенты с разным подходом 
к риску, в том числе неквалифицирован-
ные инвесторы, отметил замруководи-
теля департамента по работе с ключе-
выми и корпоративными клиентами 
группы «Финам» Илья Лунин. Однако 
он подчеркнул: инвесторы стали более 
разборчивы, задумываются об инфра-
структурных рисках.

Главная причина роста сегмента 
структурных продуктов — эффект низ-
кой базы в 2022 году, объяснил Дми-
трий Енуков из Росбанка. По его сло-
вам, на фоне санкций прежде основные 
провайдеры таких инструментов (и де-
ривативов, которые выступают их ос-
новным компонентом) прекратили вза-
имодействие с российскими банками. 
Их уход не только сократил продуктовое 
предложение, но и омрачил инвестор-
ский опыт — как следствие инвесторы 
продолжительное время предпочита-
ли не смотреть на возможности рынка, 
добавил он.

С другой стороны, по словам экспер-
та, снижение процентных ставок во вто-
ром полугодии 2022-го и первом 2023-го 
подталкивало инвесторов к поиску бо-
лее доходных альтернатив. Благоприят-
но на спросе отразился и сильнейший 
рост рынка акций в 2023 году, позволив-
ший инвесторам, вложившим в струк-

турные продукты, получить отличные 
результаты, подчеркнул Енуков.

Как отмечает Илья Лунин из «Фина-
ма», в 2023-м на фоне высокой ключе-
вой ставки продукты с фиксированной 
доходностью, к которым относятся эти 
инструменты, были вынуждены конку-
рировать с банковскими депозитами, 
и им удалось выдержать это противосто-
яние, по многим из них потенциальная 
доходность существенно превышала ба-
зовую ставку. Тем не менее структурные 
продукты не гарантируют доходность. 
Эксперт по финансам и инвестициям, ос-
нователь финансового клуба «Мульти-
пликатор» Эван Голованов привёл при-
мер: человек может положить 1 млн 
на годовой депозит под 15%, что гаран-
тирует ему доход 150 тыс. рублей. Банк 
может использовать эти 150 тыс. для по-
купки опционов на акции.

Если цены на акции вырастут, ин-
вестор заработает как на депозите, так 
и на опционах. Но, если стоимость бумаг 
пойдёт вниз, человек может либо остать-
ся с минимальным доходом, либо даже 
потерять некоторую часть вложений. 
При этом риск для банка минимален.

Благодаря действиям регулятора ры-
нок стал более цивилизованным, а риски 
для инвесторов-новичков снизились, 
считает финансовый эксперт Миха-
ил Спектор. Всё это, а также постепен-
ная нормализация ситуации в стране 
и на рынке простимулировали интерес 
к структурным продуктам, уверен он.

— Увеличение объёма структур-
ных продуктов в основном пришлось 
на страховую отрасль — об этом же гово-
рит и статистика страховых премий. Мы  
не видим заметного роста структурных 
продуктов в нашей индустрии, — сказал 
президент НАУФОР Алексей Тимофеев.

Впрочем, именно на страховые про-
дукты россияне жаловались чаще всего. 
Согласно данным ЦБ, в структуре жалоб 
на мисселинг за 2023-й наибольший про-
цент приходится на случаи реализации 
ИСЖ (41,2%) и НСЖ (18,5%). На претензии 
в адрес брокеров — 5,3%.

Тем не менее ЦБ совместно с рынком 
прорабатывает вопрос доступа инве-
сторов-новичков к сложным финансо-
вым продуктам. Идёт дискуссия о том, 
какие ещё продукты со структурным до-
ходом обладают достаточной надёжно-
стью и понятностью для предложения 
начинающим инвесторам, рассказа-
ли в Банке России. После комплексной 
оценки и выработки критериев в зако-
нодательство могут внести изменения.

В ЦБ подчеркнули, что по-прежнему 
убеждены: новичкам должны быть до-
ступны только продукты с полной за-
щитой капитала.

Макаронный номер
На фудшеринг позволят передавать только 1% продуктов

A Судя по всему, мясо и яйца 
в этот список не входят. 

В пресс-службе депутата «Известиям» 
не пояснили выбор именно этих про-
дуктов и их доли от выручки.

Ежегодно в России образуется бо-
лее 17 млн т пищевых отходов, около 
29% из них приходится на торговлю 
и общепит, этот объём можно оценить 
в 480 млрд рублей — 2,6% от оборота 
всей розницы, говорится в пояснитель-
ной записке к предлагаемым депутатом 
поправкам. При этом, по данным за тре-
тий квартал 2023 года, численность на-
селения с доходами ниже прожиточ-
ного минимума составила 14,8 млн, 
уточнил парламентарий. По его сло-
вам, треть семейного бюджета малоо-
беспеченных семей уходит на продукты.

Эту ситуацию можно изменить, если 
торговля будет активнее передавать 
в качестве меры поддержки продук-
ты, у которых истекают сроки годно-
сти. Сейчас основная сложность этого 
процесса в том, что ритейлерам эконо-
мически выгоднее отправить такие то-
вары на утилизацию, чем на благотво-
рительность. В первом случае розница 
может компенсировать уплаченный 
НДС в 20%, а во втором — нет.

Поправки также предусматривают 
наказание для тех компаний, которые, 
например, передадут населению про-
сроченные продукты. Санкции за та-
кой шаг для юридических лиц соста-
вят до 300 тыс. рублей.

В Минфине «Известиям» сказали, что 
депутатские проекты находятся на рас-
смотрении, в Минсельхозе не ответили 
на вопросы. Минпромторг поддержал 
поправки: они направлены на рацио-
нальное использование непроданных 
продуктов, отметил «Известиям» зам-
главы ведомства Виктор Евтухов. Он до-
бавил, что не видит рисков для реали-
зации такого подхода.

— Вместе с тем имеются неоспори-
мые преимущества передачи на бла-
готворительность остатков пищевой 

продукции: этот механизм поможет 
оказать поддержку нуждающимся плюс 
позволит сделать вклад в решение эко-
логических проблем, ведь количество 
образующихся отходов сократится, — 
рассказал он.

Виктор Евтухов подчеркнул: предла-
гается передавать на благотворитель-
ность только те товары, которые при-
годны к употреблению в соответствии 
с требованиями законодательства. Плюс 
имеют запас по срокам годности.

Спектр указанных в законопроек-
те позиций для фудшеринга достаточ-
но широк и формирует существенную 
часть рациона питания — это фрукты, 
овощи, зелень, бакалея, хлеб и другие 
изделия, сказал «Известиям» председа-
тель президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) Игорь Ка-
раваев.

— Введение порога в размере 1% 
от выручки передаваемых нуждаю-
щимся продуктов выглядит логично, — 
отметил эксперт. — На уровне АКОРТ 
данный законопроект ещё будет об-
суждаться, но мы поддерживаем соз-
дание чёткой и понятной законодатель-
ной базы для фудшеринга.

В фудшеринг-сервисы попадает еда, 
которую торговля и общепит не успе-
вают продать, подчеркнули «Извести-
ям» в АНО «Фудшеринг». Доля таких 
продуктов, как правило, не превыша-
ет 2–3% от оборота компании, поэтому 
ограничение в 1% от выручки должно 
быть комфортным для тех, кто переда-
ёт эти товары. По мнению представите-
ля организации, в перспективе пяти лет 
новые меры позволят рационально ис-
пользовать 1 млн т еды, этот объём эк-
вивалентен 1,8 млн годовых рационов.

Однако есть и другая сторона вопро-
са, сказали «Известиям» в фудшерин-
говой организации «Банк еды “Русь”». 
Для того чтобы перераспределять та-
кие объёмы продукции, необходимы 
инфраструктура и профессиональные 
кадры, которые знают, как правильно 

выстраивать всю цепочку поставок 
с учётом законодательных норм, с ка-
кими категориями товаров можно ра-
ботать и какие по ним существуют тре-
бования, отметили там.

Впрочем, общественники сочли не-
которые предложенные ограничения 
излишними, например в части сро-
ка годности. Так, председатель Союза 
потребителей РФ Пётр Шелищ сказал 
«Известиям», что немало людей употре-
бляют продукты уже после истечения 
установленного срока годности, при-
чём без негативных последствий, по-
скольку у этих сроков есть хороший 
«запас прочности».

— Это вопрос их личной ответствен-
ности, и чрезмерная опека тут излиш-
няя, — уверен он.

В некоторых странах вопросы 
со сроком годности продукции решают 
более гибко, чем в России, напомнили 
«Известиям» в ассоциации производи-
телей «Русбренд». Например, в Велико-
британии есть маркировка best before, 
которая не устанавливает срока год-
ности, а лишь сообщает о том, что луч-
ше употребить продукт до указанной 
даты. Это может быть актуально и в РФ, 
например в случае круп и макаронных 
изделий, соли. Тем более изготовите-
ли закладывают более длительные 
сроки хранения, чем указывают 
на упаковке, подчеркнули в ас-
социации.
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неквалы хранят в своих 
портфелях, снизил-
ся с начала 2021-го 
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Авангард не зашёл
Почему китайская премиум-марка прекратила производство

Евгений Багдасаров 

О дна из самых продвинутых и не-
обычных китайских марок HiPhi 

остановила выпуск электромобилей. 
Пока временно, но финансовое по-
ложение компании незавидное. Труд-
ности испытывают и другие стартапы, 
претендовавшие на звание «убийц “Тес-
лы”». Владельцы каких машин рискуют 
остаться без запчастей и поддержки, 
выясняли «Известия».

Human Horizons, выпускавшая пре-
миальные электромобили под мар-
кой HiPhi, остановила производство 
на своём единственном заводе в Янь-
чэне, к северу от Шанхая, сообщает 
агентство Jiemian. Вход на предпри-
ятие запрещён, а сотрудники, остав-
шиеся в компании, с 18 февраля будут 
получать 70% зарплаты, а после 18 мар-
та — минимальный оклад.

Слухи о проблемах в компании поя-
вились ещё в январе, когда было офи-
циально объявлено о снижении зар-
плат и отмене бонусов, а в феврале 
стало известно о закрытии шоу-румов 
в Чэнду и Гуанчжоу.

Китайский стартап Human Horizons 
основал в 2018 году бизнесмен Дин 
Лей, он же Дэвид Дин. К тому времени 
он имел серьёзный опыт работы в авто-
проме. Он участвовал в создании шан-
хайского подразделения General Motors 
в 1995 году, наблюдал за приобретением 
MG Rover компанией SAIC в 2002-м, был 
президентом SAIC-GM с 2005 по 2007 год. 
Кроме того, с 2011-го Дин работал в пра-
вительстве Шанхая.

Human Horizons открыла научно-
исследовательский центр в Шанхае, 
нашла инвестора и начала перемани-
вать известных специалистов из GM, 
Chrysler и Jaguar Land Rover.

Первый концепт под маркой HiPhi 
был представлен летом 2019 года, но се-
рийная модель поступила в продажу 
только в мае 2021-го. Необычный элек-
трокроссовер HiPhi X с распашными 
дверями и подъёмными секциями кры-
ши быстро стал лидером в категории 
свыше 500 тыс. юаней и обогнал имени-
тых конкурентов от Porsche и Audi. По-
купателям предлагали пожизненные 
гарантию и мобильный трафик.

Вторая модель, седан HiPhi Z, на-
поминала космолёт из фильма. Аван-
гардный дизайн и матричные бло-
ки, умеющие отображать различную 

информацию, сделали марку по-
настоящему известной. Седан появил-
ся в продаже в 2023 году и при схожей 
с кроссовером цене оказался мощнее 
(672 л.с. против 598 л.с) и дальнобойнее 
(705 км против 650 км по циклу CLTC). 
Впрочем, позже производитель пред-
ставил упрощённую версию HiPhi Z 
по более доступной цене.

Наконец, в середине прошлого года 
была представлена самая доступная 
модель HiPhi Y с ценником от 369 тыс. 
юаней. Более компактная и простая 
машина сохранила подъёмные секции 
в задней части крыши. Причём одномо-
торная модификация с аккумулятором 
увеличенной ёмкости (115 кВт·ч) мог-
ла похвастаться запасом хода в 810 км.

Модельный ряд в конце прошло-
го года пополнила модель A — спортив-
ная версия модели Z с тремя мотора-
ми, способными развивать суммарную 
мощность 1305 л.с. в течение 30 минут. 
Заявленный разгон до 100 км/ч — ме-
нее двух секунд, а максимальная ско-
рость — больше 300 км/ч.

HiPhi часто хвалили автожурнали-
сты разных стран за ездовые настрой-
ки и дальнобойность. В феврале это-
го года на зимних тестах, проводимых 
Норвежской автомобильной ассоциа-
цией (NAF) и журналом Motor, HiPhi Z 
стал победителем в премиум-сегмен-
те на дальность хода. При минусовой 
температуре, несмотря на бушевав-
ший шторм, он на одной зарядке прое-
хал 522 км, тогда как заявленный запас 
хода — 555 км (цикл WLTP). Это на 81 км 

больше, чем у прежнего лидера Tesla 
Model 3. Победить электромобилю 
помогла интеллектуальная система 
управления температурным режимом 
CrossLoop с тепловым насосом.

Худшие результаты продемонстри-
ровал Volkswagen ID.7 — 414 км при 
608 заявленных.

Помимо Китая марка HiPhi вышла 
и на европейские рынки, а в Россию 
машины поставлялись по схеме парал-
лельного импорта и стоили в зависимо-
сти от модели 6–13 млн рублей. Сколь-
ко было продано машин в нашей стране, 
неизвестно, но некоторое количество 
ещё есть в запасе у дилеров. Тем не ме-
нее совокупные продажи марки ока-
зались низкими. По данным ресурса 
CarNewsChina, в 2021-м было продано 
4237 штук, в 2022-м — 4349 и 4829 штук 
в 2023-м.

Высокая конкуренция на рынке Ки-
тая может привести к значительному 
сокращению количества местных про-
изводителей электромобилей, которых 
в настоящее время насчитывается око-
ло сотни. Разработка электромобилей 
требует серьёзных затрат. Вдобавок 
Tesla затеяла ценовые войны на китай-
ском рынке. Компания Илона Маска 
долгое время терпела убытки, пока спу-
стя годы не стала прибыльной. Вряд ли 
у большинства китайских электростар-
тапов есть подобный запас прочности. 
Тем более что вследствие замедления 
рынка электромобилей энтузиазм ин-
весторов поубавился. Есть сложности 
и на экспортных рынках — в Европе 

и США пытаются противодействовать 
китайской экспансии.

Ещё в прошлом году китайские ав-
топроизводители начали испытывать 
трудности. На фоне кризиса круп-
нейшего китайского застройщика 
Evergrande его подразделение по выпу-
ску автомобилей «новой энергии» NEV 
объявило об убытке в $10 млрд. Руково-
дитель компании был взят под стражу.

Основанный в 2017 году стартап 
Aiways в числе инвесторов привлёк 
технологического гиганта Tencent, сер-
вис такси DiDi и ведущего производи-
теля аккумуляторов CATL. Спустя не-
сколько лет компания так и не стала 
прибыльной и вынуждена была прио-
становить производство.

Китайский стартап WM Motor, вы-
пускавший электромобили под брен-
дом Weltmeister, в октябре 2023-го подал 
заявление о банкротстве. Интересно, 
что электромобили Aiways привозили 
в Россию серые дилеры, а у Weltmeister 
даже был дистрибьютор.

Производитель роскошных электро-
мобилей Lucid столкнулся с недоста-
точным спросом, а немногочисленные 
покупатели жалуются на самопроиз-
вольно двигающиеся сиденья, потерю 
скорости и сбои зарядки. Завод в Аризо-
не оказался недозагружен и генерирует 
убытки. Весной прошлого года компа-
ния вынуждена была сократить 1300 че-
ловек, но пока на плаву её удерживает 
главный инвестор — суверенный фонд 
Саудовской Аравии (PIF).

Инвестиции в размере $2,2 млрд 
от фонда CYVN Holdings правительства 
Абу-Даби позволят китайскому произ-
водителю NIO поправить финансовое 
положение.

Стартап Rivian продолжает тер-
петь убытки и испытывать сложно-
сти с качеством своих машин. Несмо-
тря на то что производственный план 
за 2023-й был перевыполнен, акции 
компании всё равно упали после пу-
бликации результатов за четвёртый 
квартал и весь 2023 год.

Экономика и бизнес

Воровать  
или шантажировать

Егор Сергеев

Доцент МГИМО

И нституты Европейского союза 
пытаются творчески переосмыс-

лить собственные принципы и прямо 
в ходе игры переписать правила, на ко-
торых, как они сами считают, основан 
миропорядок. Иначе сложно описать 
дискуссии, идущие в евро-атланти-
ческом общественно-политическом 
и экспертном пространстве относи-
тельно судьбы заблокированных рос-
сийских активов. Противоречие, с ко-
торым столкнулась эта утомлённая 
лидерством часть человечества, лег-
ко определить, но крайне сложно раз-
решить: «моральный долг», который 
они сами на себя взвалили, требует от-
нять и поделить российские финансо-
вые ресурсы, но подобные действия 
одновременно подрывают правила за-
щиты суверенной собственности, ко-
торые они сами для всех установили.

В дискуссии относительно по-
тенциального разрешения указан-
ного противоречия сегодня, по сути, 
соревнуются два крайних принци-
па. Первый (наиболее радикаль-
ный) предполагает постепенный 
переход к фактической конфиска-
ции российских активов без особой 
оглядки на последствия. К этому 
пути скорее дрейфует администра-
ция Джо Байдена, и ей в принципе 
не привыкать, учитывая фактиче-
скую экспроприацию активов Цен-
трального банка Афганистана по-
сле бегства из страны в 2022 году. 
А принимая во внимание трудности, 
связанные с одобрением финансо-
вой помощи Украине в Конгрессе 
США, такой вариант может быть всё 
более предпочтителен.

Страны Европейского союза тра-
диционно ищут максимально без-
болезненные варианты, при кото-
рых можно громко, но не больно 
стукнуть кулаком по столу. Им бли-
же второй, более мягкий вариант, 
в соответствии с которым сами ак-
тивы (по крайней мере пока) оста-
ются нетронутыми, а использо-
вать можно какую-то часть дохода 
от них (в конце концов налог на при-
быль, полученный от таких активов, 
идёт в бюджеты соответствующих 
стран без всяких моральных тер-
заний). В экспертном сообществе 
также обсуждаются всевозможные 
промежуточные варианты экспро-
приации российских средств. На-
пример, часть аналитиков предла-
гают постепенно разблокировать 
активы в обмен на выделение Рос-
сией средств на постконфликтное 
восстановление (деньги — залог — 
деньги).

Риски, возникающие при любом 
из таких решений, довольно высо-
ки, поскольку в большей или мень-
шей степени подрывают доверие 
к системе. Прямая конфискация ак-
тивов в среднесрочной перспективе 
приведёт к тому, что другие страны 
будут гораздо более насторожен-
но относиться к европейским фи-
нансовым юрисдикциям. Исполь-
зование активов в качестве залога, 
по словам главы Euroclear Лив Мо-
стри, близко к косвенной конфиска-
ции, что влечёт юридические по-
следствия. Более того, по мнению 
некоторых европейских коммента-
торов, подобные решения несут ещё 
и политические риски, так как де-
монстрируют неспособность госу-
дарств ЕС самостоятельно финанси-
ровать экзистенциальные вызовы.

Поскольку в западном мире 
все решения должны оформлять-
ся евро-атлантическим единением, 
в рамках «большой семёрки» были 
приняты компромиссные положе-
ния. Так, в соответствии с декабрь-
ским решением G7 страны признают 
необходимым направить дополни-
тельные доходы частных компа-
ний, полученные непосредственно 
от удерживаемых суверенных ак-
тивов РФ, на поддержку Украины. 
Также говорится о том, что россий-
ские активы останутся заблокиро-
ванными, «пока Россия не запла-
тит за ущерб, нанесённый Украине». 
Иными словами, в дилемме воро-

вать — не воровать евро-атлантиче-
ское сообщество выбрало вариант 
шантажировать. Наиболее вероят-
но, это не последний акт шантажа, 
такое положение наверняка растя-
нется на длительное время.

Ирония сложившейся ситуации 
заключается ещё и в том, что к наи-
более активным шагам в данной 
сфере призывает вроде бы всё евро-
атлантическое сообщество, а дей-
ствовать снова надо континенталь-
ным странам Европейского союза. 
Именно на них приходится большая 
часть заблокированных российских 
активов. По подсчётам европей-
ских аналитических центров, три 
четверти всех средств как раз на-
ходится в ЕС, большая часть из них 
расположена в Германии, Франции 
и Бельгии. Суммы, приходящиеся 
на США, Канаду, Австралию, Вели-
кобританию, а также на остальные 
государства — члены ЕС, не идут 
ни в какое сравнение с тройкой ли-
деров.

В наиболее щекотливом положе-
нии находится Бельгия. На неё во-
обще легла двойная ответствен-
ность: мало того что в этой стране 
расположен депозитарий Euroclear, 
где застряла самая крупная сум-
ма российских средств (порядка 
€180 млрд из общих активов, оцени-
ваемых в €260 млрд), настала оче-
редь этого небольшого государства 
председательствовать в ЕС.

Гордо взвалив на себя эту ношу, 
министр иностранных дел Бельгии 
Хаджа Лабиб 12 февраля подписала 
решение и регламент совета мини-
стров ЕС, в соответствии с которы-
ми центральные депозитарии, вла-
деющие активами ЦБ РФ на сумму 
более €1 млн, должны отдельно учи-
тывать остатки денежных средств, 
накопившиеся в связи с ограничи-
тельными мерами ЕС, а также от-
дельно хранить соответствующие 
доходы. Кроме того, централь-

ным депозитариям будет запреще-
но распоряжаться полученной чи-
стой прибылью, то есть те доходы, 
которые частные депозитарии типа 
Euroclear могли направлять в каче-
стве дивидендов или распоряжать-
ся ими иначе, теперь не могут быть 
использованы. Более того, пред-
усматривается возможность при-
нятия решения ЕС, по которому 
указанные средства могут быть на-
правлены в бюджет союза для ока-
зания помощи Украине.

В целом этот шаг полностью 
укладывается в традиционную для 
ЕС логику медленно, но верно реа-
лизовывать намеченные планы. Ещё 
в 2022 году Еврокомиссия объяви-
ла об идее создания специальной 
платформы восстановления Украи-
ны, и уже тогда встал вопрос о том, 
за счёт каких средств эта платфор-
ма будет наполняться. В этот же пе-
риод в общественное пространство 
стали вбрасываться цифры ущерба, 
нанесённого Украине, которые уди-
вительным образом оказались того 
же порядка, что и объём резервных 
активов РФ.

Вероятно, стоит рассчитывать 
на продолжение эпопеи с россий-
скими активами с учётом постав-
ленных в странах Запада целей. Не-
обходимо учитывать также, что 
проблема обросла огромным ко-
личеством общественных движе-
ний и организаций, частных компа-
ний, занимающихся мониторингом 
санкционной активности и лобби-
рующим новые и новые ограниче-
ния. Для незаконно удерживаемых 
российских средств это неутеши-
тельные новости. Сохранение дав-
ления по этому вопросу с разных 
сторон, помноженное на наличие 
в странах Запада соответствую-
щих инструментов, проистекающих 
из лидерства в глобальной финан-
совой системе, делает перспекти-
вы ЦБ снова увидеть свои средства 
весьма туманными.
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« В НАИБОЛЕЕ ЩЕ-
КОТЛИВОМ ПО-
ЛОЖЕНИИ ОКА-

ЗАЛАСЬ БЕЛЬГИЯ. МАЛО 
ТОГО ЧТО В НЕЙ РАСПО-
ЛОЖЕН ДЕПОЗИТАРИЙ 
EUROCLEAR, ГДЕ ЗАСТРЯ-
ЛА САМАЯ КРУПНАЯ СУМ-
МА РОССИЙСКИХ СРЕДСТВ, 
ПРИШЛА ЕЁ ОЧЕРЕДЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВА В ЕС
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Макаронный номер
На фудшеринг позволят передавать только 1% продуктов

Сергей Лантюхов | «Известия»
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Считать по глазам
В России создали ПО для быстрой диагностики дислексии

Мария Недюк

Российские разработчики создали уни-
кальную программу, которая может 

в течение нескольких минут выявить на-
личие дислексии и оценить её степень 
у младших школьников. Эта патология 
характеризуется нарушением способ-
ности читать и, по словам дефектоло-
гов, встречается достаточно часто. Новая 
программа позволит учителям, логопе-
дам и школьным психологам найти про-
блему с помощью обычного телефона, 
планшета или компьютера. Подробнее 
о разработке — в материале «Известий».

�� ГЛАЗА РАЗБЕГАЮТСЯ

Учёные разработали систему опре-
деления и оценки степени дислексии 
у школьников на основе пола, возраста, 
класса и данных, полученных с помо-
щью айтрекера. Разработка предназна-
чена для психологов, логопедов и врачей 
и позволит применять модель машинно-
го обучения для диагностики нарушения 
чтения у детей по данным движений глаз.

Исследования проведены в Центре 
искусственного интеллекта НИУ ВШЭ. 
Как рассказали «Известиям» разработ-
чики, клиническое внедрение програм-
мы, которая получила название «Дис-
лектор», ожидается уже в этом году.

— Методами машинного обучения ко-
манда проекта провела классификацию 
движения глаз во время чтения на осно-
вании собранных больших и уникаль-
ных корпусов данных. Разработка по-
зволяет выявлять у детей риск развития 
дислексии по движению глаз, а также 
взвешивать глазодвигательные пара-
метры, которые вносят трудности при 
чтении у ребёнка, — рассказала «Изве-
стиям» директор Центра языка и мозга, 
руководитель проекта «Диагностиче-
ские и ассистивные речевые технологии 
на основе искусственного интеллекта» 
в Центре искусственного интеллекта 
НИУ ВШЭ Ольга Драгой.

«Дислектор» представляет собой 
кросс-платформенное приложение 
для определения патологии у младших 
школьников. Программа работает на но-
утбуке в комплексе с портативным ви-
деоокулографом (айтрекер). С его по-
мощью записываются движения глаз 
участника при чтении предложений 
с экрана ноутбука. Ещё один вариант — 
«Дислектор app» — мобильная версия 
для работы на смартфонах и планшет-
ных компьютерах.

У приложения интуитивный поль-
зовательский интерфейс, позволяю-
щий ввести демографические данные 
участника (пол, класс школы и воз-
раст), а также окулографические (вре-
мя и координаты фиксации взгляда). 
Также на экране отображается тип 
используемой предварительно обу-
ченной модели машинного обучения. 
Программа производит ряд необхо-
димых преобразований информации 
и применяет к ней модель, предобу-
ченную на данных сотен детей с рас-
стройством навыков чтения и без него. 
В зависимости от результата пред-
сказания модели отображается один 
из трёх индикаторов: норма, риск дис-
лексии, дислексия.

�� ДЕЛО ПЯТИ МИНУТ

— Решение позволяет за очень корот-
кий срок (5–10 минут) и без наличия 
профильного специалиста выявить на-
рушения чтения у детей и определить 
наличие дислексии, в отличие от го-
раздо более длительного традицион-
ного нейропсихологического или лого-
педического обследования — текущего 
стандарта диагностики, — подчеркнула 
Ольга Драгой.

Дислексию не лечат, а корректи-
руют, рассказала «Известиям» лого-
пед Наталья Абузарова. Но, чтобы этот 
процесс прошёл успешно, важно пони-
мать причины возникновения такого 
расстройства. В большинстве случаев 
это нарушение в переработке сенсор-
ной информации.

— Зрительный анализатор — первый 
по важности, он непосредственно свя-
зан с вестибулярным аппаратом. И если 
во втором есть неполадки, то и зрение 
не будет правильно работать. Такой вид 
диагностики, безусловно, нужен, — со-
общила она.

Своевременное выявление дислек-
сии может облегчить коррекцию на-
рушения. Чтобы ребёнок был успешен 
в школе, он должен уметь управлять 
своими глазами. Это напрямую связа-
но с процессом чтения, подчеркнула 
логопед.

Особенности движений глаз прин-
ципиально значимы в диагностиче-
ском и терапевтическом отношении 
лишь для тех детей, у которых стойкие 
трудности обучения чтению выступают 
на фоне нормативного интеллекта и до-
статочно развитой устной речи. Такие 
дислексии, называемые специфически-
ми, представляют собой лишь один до-
вольно редкий вид нарушения чтения, 
рассказала «Известиям» доктор психо-
логических наук, профессор кафедры 
специального дефектологического об-
разования Московского института пси-
хоанализа Татьяна Визель.

Остальные формы патологии выяв-
ляются и преодолеваются с помощью 
других традиционных методов, по-
скольку особенности движений глаз 
при них носят не причинный, а вторич-
ный характер.

— С учётом сказанного представля-
ется, что усовершенствованный аппа-
рат айтрекер, тем более разработанный 
на основе искусственного интеллекта, 
безусловно, актуален, однако лишь для 
определённой группы детей со специ-
фической дислексией. Понятно, что пор-
тативные варианты этого устройства 
удобны и, следовательно, более востре-
бованы, — подчеркнула специалист.

Такие приборы возможно применять 
для предупреждения дислексии у детей 
с сохранным интеллектом и при отсут-
ствии таких первичных нарушений зре-
ния, как астигматизм, косоглазие, ам-
блиопия и другие, подчеркнула доцент 
кафедры специального дефектологиче-
ского образования Московского инсти-
тута психоанализа, научный руководи-
тель коррекционно-образовательного 
центра «Ковчег» фонда «Наследие Оте-
чества» Елена Шевцова.

— Для объективной оценки исследо-
вания необходимо рекомендовать пер-
воначальное проведение обследования 
у врача-нейроофтальмолога, — преду-
предила дефектолог.

Центр искусственного интеллек-
та НИУ ВШЭ, в котором разработан 
«Дислектор», создан по федеральному 
проекту «Искусственный интеллект» 
национального проекта «Цифровая 
экономика».

Заразительный эффект
Осуждены перекупщики мяса с сибирской язвой

Яна Штурма

В Воронеже 19 февраля вынесли при-
говор двум перекупщикам, торго-

вавшим мясом с сибирской язвой. Они 
получили по году исправительных ра-
бот и были отпущены в зале суда. Дру-
гие фигуранты дела — фермер, продав-
ший заражённую говядину, и ветеринар, 
допустивший её на прилавки одно-
го из воронежских рынков, ещё ждут 
суда. Им может грозить до шести лет 
лишения свободы. Требования закона 
о контроле безопасности и качества 
мяса на рынках зачастую исполняют-
ся недобросовестно, констатировали 
эксперты.

Ленинский районный суд Воронежа 
19 февраля вынес приговор поставщи-
кам мяса, заражённого сибирской яз-
вой. Амиль Асадов и Ровшан Рустамов 
в августе 2023 года купили у фермера 
в селе Красные Холмы Панинского рай-
она тушу коровы, на которую не было 
разрешительных документов.

Они не стали делать никаких ана-
лизов приобретённого мяса, а просто 
перепродали его дальше. В результате 
говядина оказалась на воронежском 
рынке «1000 мелочей».

Через несколько дней фермер, про-
давший перекупщикам мясо, попал 
в больницу. У него диагностировали 
сибирскую язву. Проба со шкуры уби-
того животного дала положительный 
результат на наличие опасного возбу-
дителя.

20 августа губернатор Воронежской 
области Александр Гусев ввёл на тер-
ритории района режим чрезвычайной 

ситуации почти на два месяца. На сле-
дующий день карантин установили 
и в столице региона, в радиусе 2 км 
от рынка, на который попало мясо. Это 
обошлось бюджету в 1,2 млн рублей, 
сообщили в региональном СК. О слу-
чаях заражения покупателей не сооб-
щалось.

Асадова и Рустамова обвинили 
в нарушении ветеринарных правил, 
повлекшем по неосторожности рас-
пространение эпизоотий. Вину об-
виняемые признали ещё на предва-
рительном следствии. В результате 
их дело рассматривали в особом по-
рядке, и приговор оказался достаточ-
но мягким: год исправительных работ 
с взысканием 10% зарплаты в пользу го-
сударства. Их освободили в зале суда.

Помимо Асадова и Рустамова под 
уголовное преследование попали 
фермер, продавец мяса на городском 
рынке и ветеринарный врач, разре-
шивший торговать им. Им вменили 
в вину халатность и производство 
в целях сбыта группой лиц по пред-
варительному сговору продукции, 

не отвечающей требованиям безо-
пасности жизни и здоровья потреби-
телей. По этим статьям обвиняемым 
грозит до шести лет колонии. Это дело 
до суда ещё не дошло.

По статье о нарушении ветеринар-
ных и санитарных правил (по ней по-
лучили наказание Асадов и Рустамов) 
обычно предусматривается срок ли-
шения свободы на два года, рассказал 
«Известиям» вице-президент Ассоци-
ации юристов по регистрации, ликви-
дации, банкротству и судебному пред-
ставительству Владимир Кузнецов.

— Но применительно к рынкам даже 
такая мера ответственности — недо-
статочно строгая, — считает эксперт. — 
Контроль безопасности и качества 
продукции, распространяемой там, 
невысок. Продавцы имеют право тор-
говать только мясом, которое прошло 
надлежащую ветеринарную сертифи-
кацию, но на практике это требование 
либо не соблюдается, либо продавцы 
получают такие сертификаты в «сво-
их» лабораториях.

По словам юриста, случай в Воро-
неже далеко не единственный. Так, 
в октябре 2023 года сообщалось о рас-
пространении во многих регионах РФ 
свинины, заражённой африканской чу-
мой. В марте того же года мясо с сибир-
ской язвой изъяли в Чувашии.

По закону мясо и мясопродукты, по-
ступающие для продажи на колхозные 
рынки, подлежат обязательному осмо-
тру в лабораториях ветеринарно-сани-
тарной экспертизы. Его проводит вете-
ринарный врач.

Общество

В сентябре 2023 года в селе Лебединка Богучарского района Воронеж-
ской области было выявлено ещё два очага сибирской язвы. В больницы 
попали 11 человек, в том числе один подросток. У всех медики диагно-
стировали сибирскую язву.
В селе ввели карантин, который действовал три месяца.
В ноябре 2023-го выяснилось, что инфекцию в регион привезли вместе 
с непривитым скотом из Рязанской области. Расследование по этому 
делу продолжается.

Справка «Известий»

Дислексия — это стойкая изби-
рательная неспособность овла-
деть навыком чтения, несмотря 
на достаточный для этого уро-
вень интеллектуального и рече-
вого развития, отсутствие нару-
шений слухового и зрительного 
анализаторов. В настоящее вре-
мя это довольно распростра-
нённая проблема в мире.

Справка «Известий»
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Календарь 
перегоню
Весенняя погода придёт в Москву  
к выходным

Ксения Набаткина

Морозная погода, пришедшая 
в Центральную Россию в начале 

недели, к выходным сменится оттепе-
лью, рассказали «Известиям» метеоро-
логи. Днём температура воздуха будет 
на пять-шесть градусов выше клима-
тической нормы. Также ожидается 
небольшой дождь или мокрый снег. 
Погода, которая установится в кон-
це недели, больше характерна для се-
редины марта, отмечают эксперты. 
А в Москве уже началась подготовка 
к сезону фонтанов, сообщили в столич-
ном комплексе городского хозяйства. 
К весенним работам готовятся и дачни-
ки, которым большое количество сне-
га позволяет рассчитывать на хороший 
урожай любящих влагу овощей.

�� ПРОБНЫЙ ШАР ВЕСНЫ

В Московский регион в конце неде-
ли придёт оттепель, расска-

зала «Известиям» главный 
специалист Московско-

го метеобюро Татьяна 
Позднякова.

— В ночь на вторник 
будет до минус 13 гра-

дусов, а уже днём — 
минус 4–6  граду-
сов,  — сообщила 
она. — Отрицатель-

ная температура 
будет удержи-
ваться и в ночь 
на 21 февраля, 
и в ночь на 22-е.

А уже днём 
в  ч е т в е р г 
т ем пе р а т у-
ра в Москве 
будет около 
нуля. Снего-

падов при этом, 
по её словам, не ожидается.

—  Бу д у т  о с а д к и , 
но небольшие и преиму-
щественно в виде снача-
ла мороси, а потом про-
сто дождя, — полагает 
она.  — Можно рассчи-
тывать, что этот дождь 
подобьёт снежный по-
кров. Снег превратится 
в кашу, поэтому в по-
следний день корот-

кой рабочей недели 

будем её месить. Дневная темпера-
тура воздуха будет на пять-шесть гра-
дусов выше климатической нормы.

18 февраля метеорологи сообща-
ли, что сугробы в Москве достигли 
67 см, что стало новым рекордом для 
этой даты с 1966 года.

Во второй половине этой не-
дели тёплый воздух придёт сразу 
в несколько регионов Центральной 
России, добавил руководитель про-
гностического центра «Метео» Алек-
сандр Шувалов.

— В четверг-пятницу в централь-
ных областях ожидается оттепель. 
А на юго-западе — в Брянской, Кур-
ской, Белгородской областях — тем-
пература воздуха может подниматься 
до 3–4 градусов тепла. В воскресенье 
там будет и вовсе до 4–6 градусов теп-
ла, — рассказал он «Известиям».

Такая погода будет сопрово-
ждаться дождями, особенно в Туль-
ской, Рязанской, Московской, Твер-
ской областях. А во Владимирской, 
Ивановской, Костромской и Ярос-
лавской областях в конце недели 
ожидается от 0 до +1 ̊ C с небольшим 
мокрым снегом.

— Погода кинулась наперегонки 
с календарём. По значениям средней 
температуры она будет соответство-
вать где-то середине марта, а в неко-
торых местах — его второй половине. 
Если в ближайший день-полтора она 
будет отставать от календаря, то по-
том начнёт его опережать, — полага-
ет Александр Шувалов.

Погоду 23–25 февраля, когда тем-
пература воздуха будет выше кли-

матической нормы, можно считать 
пробным шаром предстоящей вес-
ны, добавила Татьяна Позднякова.

— Часто бывает, что в период от-
тепели температура удерживается, 
удерживается, а потом вновь опу-
скается. Но не исключено, что ко-
нец февраля будет с такой же высо-
кой температурой, какая ожидается 
в праздничные дни, — сказала она.

�� ПОДГОТОВКА НАЧАЛАСЬ

В Москве специалисты комплекса 
городского хозяйства уже начали 
готовить фонтаны к новому сезону, 
сообщил заместитель мэра столицы 
по вопросам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства Пётр 
Бирюков.

— Обычно включаем фонтаны 
в конце апреля, поэтому уже в пол-
ном объёме приступили к проведе-
нию подготовительных мероприя-
тий, — отметил он.

Специалисты проверили кон-
струкции, которые находятся под 
землёй и в коллекторах сооружений. 
Они планово ремонтируют электро-
механическое оборудование и подво-
дную подсветку, системы управления, 
проверяют автоматику и гидравли-
ку всех коммуникаций. Также при-
водятся в порядок насосное оборудо-
вание, фильтры и струеобразующие 
элементы, проверяются системы вен-
тиляции и отопления помещений на-
сосных станций.

Позже фонтаны расконсервиру-
ют, промоют после зимы шампунем, 
отрегулируют форсунки, проверят 
чаши и лампы внешней подсветки. 
Облицовку чаш и парапетов, если по-
надобится, отремонтируют.

Подготовкой к весне постепенно 
начинают заниматься также садово-
ды и огородники, рассказал «Изве-
стиям» агроном, специалист по сель-
скому хозяйству, питомниковод 
Владимир Викулов. Снежная зима, 
по его словам, приведёт к тому, что 
в почве будет хороший запас влаги.

— Если весенне-летняя погода 
будет благоприятной, это позволит 
получить очень хороший урожай, — 
пояснил эксперт. — В идеале нужно, 
чтоб снег ушёл постепенно, тогда бу-
дут очень хорошие условия для фор-
мирования влаголюбивых овощей — 
капусты, картофеля, корнеплодов.

« БУДУТ ОСАД-
КИ, НО НЕ-
БОЛЬШИЕ 

И ПРЕИМУЩЕСТВЕННО 
В ВИДЕ СНАЧАЛА МО-
РОСИ, А ПОТОМ ПРО-
СТО ДОЖДЯ. МОЖНО 
РАССЧИТЫВАТЬ, ЧТО 
ЭТОТ ДОЖДЬ ПОДОБЬЁТ 
СНЕЖНЫЙ ПОКРОВ. СНЕГ 
ПРЕВРАТИТСЯ В КАШУ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



07izvestia.ru
Известия

Вторник, 20 февраля 2024

Сергей Уваров

О перная звезда из Германии кре
стилась в православие в одном 

из старейших храмов Москвы, причём 
её крёстным отцом был дирижёр Тео
дор Курентзис. Приезжая в Россию, пе
вица заряжается энергией, которая ей 
позволяет петь. А современная ситуа
ция на родине ей напоминает о цензу
ре времён ГДР. Об этом Симона Кермес 
рассказала «Известиям» после выступле
ния на открытии Зимнего фестиваля ис
кусств Юрия Башмета в Сочи.

Я хорошо помню ваши концерты в зале 
Чайковского и в Большом зале консерва
тории, которые состоялись ещё в 2007 го
ду. В одном случае вы пели Моцарта, 
в другом — репертуар эпохи барокко. 
Но оба раза московская публика была 
в восторге. В БЗК вас семь раз вызывали 
на бис! Вы тогда впервые у нас побывали?

Помню, помню! Но моё первое вы-
ступление в Москве было ещё в 2006-м. 
Вместе с Теодором Курентзисом мы ис-
полняли «Дон Жуана» Моцарта в Боль-
шом зале консерватории, и для меня это 
был удивительный опыт. С тех пор я по-
стоянно посещала Россию, меня здесь 
полюбили, и я была везде. В Калуге, Пер-
ми, Казани, Санкт-Петербурге, Новоси-
бирске, где температура в те дни опу-
скалась до минус 45...

Что Россия значит для вас? Почему вам 
так нравится сюда приезжать?

Многое значит. Думаю, что-то меня 
притягивает, что-то из моей про-
шлой жизни. Я верю в это, потому что 
в 2013 году я приняла крещение в Мо-
скве. И с того самого момента многое 
изменилось в моей судьбе. Я не пони-
маю, почему я решила это сделать имен-
но здесь, в России. Видимо, я хотела по-
нять то, что меня окружало. Я решила, 
что должна это сделать, и попросила 
Тео дора стать моим крёстным отцом.

В какой церкви вы крестились? 
Это было в одной из старейших церк-

вей Москвы — в Спасском соборе, кото-
рый расписывал Андрей Рублёв. В про-
шлом году мы с моей русской подругой 
туда ездили, чтобы снова испытать 
те чувства. Я их никогда в жизни не забу-
ду. Мне сказали, что надо взять с собой 
купальный костюм. Я тогда ещё подума-
ла: «Зачем это?» А когда зашла в церковь, 
увидела в центре купель. Очень древ-
нюю, средневековую. Мне сказали, что 
надо будет туда окунуться. Дело было 
зимой, на улице — минус 20.

И вот я вошла в эту воду, а она была 
такой холодной — я почувствовала, что 
меня обжигает, я горю. Священник мне 
сказал трижды погрузиться. И я стала 
окунаться и закричала на всю церковь! 
Я визжала, хор пел, и у меня перед глаза-
ми был как будто огонь. В церкви же было 
довольно темно. Но когда я трижды со-
вершила омовение, вдруг вышло солнце 
и всё залило светом! Присутствующие 
стали говорить: «Чудо! Чудо!»

В этот момент я почувствовала 
себя как девственница! Я причасти-
лась, и для меня открыли ворота алта-
ря, пустили туда. Обычно это не делают, 
но тут Теодор кого-то попросил.

Получается, вы крестились в православ
ную веру?

Да! Крещение для меня было необы-
чайным, мистическим моментом, после 
которого я поняла, что в России есть что-
то, что меня держит. Мою душу. И сейчас, 
живя в этом безумном мире, я чувствую, 
что именно здесь я могу творить.

Можно ли сказать, что вы чувствуете ду
ховную связь с Россией?

Да! Я чувствую себя очень счастли-
вой, потому что могу приезжать сюда. 
Это помогает мне и моей душе понять, 
что всё-таки происходит на самом деле. 
Последний раз я была в Москве всего 
год назад, выступала на предновогод-
нем концерте в «Зарядье». Для меня это 
было так важно, потому что я напита-
лась этой энергией здесь и потом при-
несла её к себе домой в Германию, она 
позволила мне снова петь и быть собой.

Что вам помогает получать эту энергию 
в России? Почему у вас возникают здесь 
такие чувства?

Иногда я размышляю об этом. На-
верное, люди, которых я здесь встре-
чаю. Они все необыкновенные. И сей-
час, в это безумное время, когда идёт 
этот конфликт, я чувствую много обще-
го с Россией. Я не могу говорить об этом 
в Германии, потому что если я так сде-
лаю — и у меня уже был такой опыт, 
то меня просто задвинут куда-нибудь 
подальше. Это как во времена ГДР: если 
ты говоришь, что думаешь, то к тебе 
приходят и уводят тебя в тюрьму. Сей-
час всё точно так же.

Вы ведь родились как раз в ГДР.
Да, и выросла там, когда ещё был 

Советский Союз. Мы изучали рус-
ский язык в школах, многие предметы 
были на русском. А потом произошло 
падение Берлинской стены, Восточная 
и Западная Германии объединились. 
Конечно, меня об этом никто не спра-
шивал!

Разве вы этого не хотели?
Просто сейчас я смотрю на это 

под иным углом. Потому что даже 
через 30 с лишним лет после объ-
единения Восток и Запад на самом 
деле не совсем вместе. И люди с од-
ной и другой стороны от бывшей 
стены до сих пор слишком разные. 
При этом вы не можете сейчас гово-
рить, что вы думаете о политике. Или 
о том, что является правдой. На ра-
дио, телевидении или даже на кон-
цертах вам нельзя произносить «не-
правильных» слов. И я чувствую себя 
в каком-то смысле так же, как если 
бы я была в ГДР, за занавесом.

Что вы думаете о нынешней ситуа
ции между нашими странами?

Мне очень грустно. Вы знаете, 
ведь мы на самом деле одна се-
мья. Ваши императоры из дина-
стии Романовых были близки-
ми родственниками немецких 
правителей. У нас так много об-
щего! Поэтому мы должны жить 
в гармонии. Вот есть две большие 
страны — Россия и Америка. И кое-
кто хочет удержать своё лидер-
ство. Но этого не может произой-
ти, потому что миру нужен баланс. 
И он сейчас нарушен. Это же всё 
как игра. Игра ради денег и власти. 
Но не ради любви и не ради людей.

Что ж, не будем о грустном и по
говорим о музыке. На концерте 
с Юрием Башметом вы испол
нили три арии — Броски, Пор
поры и Генделя. Почему выбра
ли именно их?

Это выбрала не я, а Юрий. Я при-
слала ему целый список из арий, 
которые могла бы исполнить, 
и он предпочёл именно эти три. 
Я очень рада поработать с Юрием 
Башметом и его оркестром!

«С момента крещения в Москве  
многое изменилось в моей судьбе»
Немецкая певица Симона Кермес — о духовной связи с Россией, садисте Курентзисе и ризотто для Генделя

Культура
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Стала ли драма про Эйнштейна ответом «Оппенгеймеру» 
Катерина Алабина

К ак участие в разработке ядерного 
оружия повлияло на великого учё

ного? В частности об этом, а также 
об ответственности за высвобожде
ние атома, которую убеждённый па
цифист и противник насилия впослед
ствии ощущал на своих плечах остаток 
жизни, рассказывает документальная 
драма «Эйнштейн и бомба». Новин
ка спродюсирована BBC, и она вышла 
на Netflix 19 февраля — прямо к фини
шу оскаровской гонки, в которой «Оп
пенгеймер» главный фаворит. Толь
ко что он получил семь наград BAFTA, 
и кажется, что обречён на приз Амери

канской киноакадемии. «Из
вестия» посмотрели карти
ну на модную тему, где про 
Оппенгеймера, впрочем, 
ни слова не говорят.

Выход «Оппенгеймера» 
в 2023 году возобновил де-
баты о ядерной энергети-
ке. Зритель вновь начал за-
даваться вопросом: должна 
ли наука заламывать руки 
из-за того, что когда-то со-
вершила роковое открытие? 
Отвечает ли учёный за то, 
как применено его изобре-
тение? Должен ли он гор-
диться своей страной, если 
та превратила (или хотя бы 
попыталась превратить, ведь 
Германии это в итоге не уда-
лось) его научную мысль 
в оружие массового пора-
жения и инструмент геопо-
литической борьбы? Все эти 
вопросы задаются и в «Эйн-
штейне и бомбе» Энтони 
Филипсона на Netflix.

Ирландский актёр Эйдан Макардл 
сыграл Эйнштейна третий раз за свою 
карьеру — он уже делал это в 2005 го-
ду в игровом фильме «Великая фор-
мула  Эйнштейна» и в документаль-
ном «Большие идеи Эйнштейна: Новая 
звезда».

Картина от BBC основана на дневни-
ках, интервью и архивных записях речей 
великого учёного. Как и байопик с Кил-
лианом Мёрфи, она исследует противо-
речивые эмоции покойного физика, свя-
занные с открытием атомной бомбы.

— Если бы я знал, что немцам не удаст-
ся сделать атомную бомбу, я бы не стал 
открывать этот ящик Пандоры. Я бы 
и пальцем не пошевелил, — говорит Эйн-
штейн в первых титрах, а потом повто-
ряет эти слова в конце фильма. Имен-
но их он говорил после Второй мировой 
в одном из интервью изданию Newsweek.

Фильм начинается в 1933 году, когда 
гитлеровцы захватили власть в Герма-
нии и начали преследовать евреев. То-
гда Эйнштейн бежал из страны — сна-
чала в Англию, потом в США. 3 октября 
1933-го в лондонском Альберт-холле Эйн-
штейн, несмотря на нежелание говорить 
о политике и нелюбовь к камерам, произ-
нёс публичную речь в поддержку евре-
ев. Уже после этого эпизода он переехал 
в Америку, став профессором в Принсто-
не. Там он работал до конца своей жиз-
ни следующие 20 лет. Но ему было труд-
но принять комфорт, в котором он жил, 
зная, как люди страдают в Европе.

К истории участия Эйнштейна в Ман-
хэттенском проекте зритель приходит 
в последней трети фильма, хотя Филип-
сон подводит к этому на протяжении 
всего сюжета. Например, когда учёный 
рассказывает девушкам-телохраните-
лям в Ротон-Хите, что небольшая масса 
может высвободить огромное количе-

ство энергии, одна из них говорит: «Это 
звучит пугающе».

В фильме возникает и спор о том, кого 
корректнее считать отцом атомной бом-
бы — Роберта Оппенгеймера или Эйн-
штейна? Последний не рвался созда-
вать оружие массового уничтожения, 
и команду учёных, занятых в разработке, 
вёл Оппенгеймер. Но именно Эйнштейн 
написал Рузвельту о необходимости 
ускорить программу создания ядерного 
оружия и опередить гитлеровцев, когда 
в 1938 году узнал, что немецкие учёные 
смогли расщепить атом урана.

«Я не верю, что цивилизация будет 
уничтожена в войне с применением атом-
ной бомбы. Возможно, две трети насе-
ления Земли будут убиты, но останется 
достаточно людей, способных мыслить, 
и достаточно книг, чтобы начать всё за-
ново, и цивилизация сможет быть вос-
становлена», — написал Эйнштейн в том 
письме. Рузвельт собрал пул учёных, ко-
торые занялись делом.
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Олег Клещев 

«М адам Паутина» — новый блок
бастер от Sony по вселенной 

комиксов Marvel. Широкая премье
ра состоялась в праздничный уик
енд 14 февраля, но за неделю лента 
заработала на родине (США, Канада) 
только $15 млн. Это провал, и в дру
гих странах «Паутина» тоже мало кого 
завлекла: $51 млн сборов. Блокба
стер неофициально появится в рос
сийских кинотеатрах 20–21 февраля. 
Уже можно купить билеты в столич
ном «Киноквартале», «Кинополисе» 
и «Мираж синема» — везде по пред
сеансовому обслуживанию. 

Ряд российских сетей уже заплани-
ровал сеансы «Мадам Паутины». Боль-
шинство компаний поставило сеансы 
на 22 февраля — к длинным выход-
ным. В этот день фильм покажут в «Ки-
нополисе» в Санкт-Петербурге, здесь 
самый дешёвый билет стоит 130 руб-

лей, а самый дорогой — 330. Ещё одна 
сеть — «Мираж синема» (Москва, Санкт-
Петербург, Мурманск, Архангельск, Ве-
ликий Новгород). В этот же день блок-
бастер можно посмотреть в «Мягком 
кинотеатре Отрада», здесь стоимость 
билета варьируется от 360 до 570 руб-
лей. Из других доступных сетей: «Раду-
га Кино», «Космик», «Премьер» (Тюмень).

В столичном «Киноквартале» «Ма-
дам» покажут раньше — уже можно 
приобрести билеты на 20 и 21 февраля, 
тут цена колеблется от 200 до 400 руб-
лей. Релиз везде идёт в 2D-формате, 
в большинстве кинотеатров исполь-
зуется схема предсеансового обслу-
живания, релиз от Marvel прикреплён 
к короткометражным фильмам «Ушла 
по-чеховски» и «Остановка». В Хабаров-
ске в «М-Синема» сеансы 20–21 февра-
ля обойдутся в 400 рублей.

Дубляж на русский на террито-
рии СНГ для «Мадам Паутины» дела-
ла казахстанская студия MovieDalen. 

Ряд переведённых этой организаци-
ей фильмов уже показывали в россий-
ских кинотеатрах. В их числе «Аватар: 
Путь воды», новый «Индиана Джонс», 
«Стражи Галактики. Часть 3», «Русалоч-
ка» и другие голливудские блокбастеры.

Почему «Мадам» уже успела запутаться в паутине
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«МАДАМ ПАУТИНА» (16+)
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Крутые гонки

Сергей Подушкин

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

Конечно, нельзя сказать, что Всерос-
сийская спартакиада сильнейших 

по зимним видам прошла идеально, 
но в нынешних условиях она принес-
ла пользу нашему спорту. Участники 
получили интересные и конкурентные 
внутренние старты уровня чемпионата 
страны, на которых ещё и можно было 
неплохо заработать, а зрители — возмож-
ность вживую посмотреть на мотивиро-
ванных звёзд в лице лыжника Алексан-
дра Большунова, биатлониста Эдуарда 
Латыпова, фигуристки Аделии Петро-
сян и других.

Напомним, что Спартакиада прово-
дилась в пяти регионах России (Челя-
бинская, Свердловская и Тюменская 
области, Краснодарский и Краснояр-
ский края), а в её рамках было разы-
грано более 100 комплектов наград 
в олимпийских видах. Да, эти соревно-
вания стали во многом вынужденной 
альтернативой международным стар-
там. Причём чемпионат мира по би-
атлону в чешском Нове-Месте даже 
проходил с нашими соревнования-
ми практически в одни и те же сроки, 
а во многих других зимних видах сей-
час самый разгар этапов Кубка мира. 
Понятно также, что формат «наши 
против не наших» всегда привлекал 
и будет привлекать российских бо-
лельщиков куда больше, чем внутрен-
ние старты.

Но сравнивать Спартакиаду с чем-
пионатами и Кубками мира бессмыс-
ленно, пусть с точки зрения ярких 
выступлений и результатов. Зада-
ча была грамотно заполнить обра-
зовавшийся спортивный вакуум, 

и в общем-то её удалось выполнить. 
Лидеры национальных сборных 
не просто выступали на Спартакиа-
де — они готовились к ней как к од-
ному из главных (наряду с чемпиона-
том России), если не самому главному 
старту сезона, стремились подойти 
на пике формы.

Да, получилось не у всех, но зимние 
звёзды российского спорта с этой за-
дачей справились. В частности, глав-
ный герой Игр в Пекине двухлетней 
давности, трёхкратный олимпийский 
чемпион Большунов стал главным ге-
роем нынешней Спартакиады, выи-
грав пять золотых медалей — в сприн-
те, скиатлоне, разделке, марафоне 
и командном спринте, а заодно и прод-
лил беспроигрышную (21 победа под-
ряд) серию в личных гонках нынешне-
го сезона.

Лыжные соревнования вообще, 
несмотря на морозную погоду и как 
следствие нехватку болельщиков, 
прошли очень интересно. Пусть Боль-
шунов и доминировал, интриг у муж-
чин хватало, а у женщин вообще в че-
тырёх личных дисциплинах были 
четыре разные чемпионки. Президент 
Федерации лыжных гонок России Еле-
на Вяльбе назвала все гонки Спарта-
киады «крутыми и прошедшими в кра-
сивой и безумной борьбе».

Кстати, о зрителях: всего Спарта-
киада, по официальным данным, со-
брала на трибунах почти 150 тыс. че-
ловек без учёта церемоний открытия 
и закрытия. Причём почти половина 

народа (если точно — 72 984 зрителя) 
посетила биатлонные гонки в Злато-
усте. Наш ответ биатлонному ЧМ дей-
ствительно получился ярким. Даже 
три эстафеты, где соревновались ре-
гионы и белорусы, выдались интри-
гующими и закрученными по сюже-
ту. К тому же Спартакиада не только 
подтвердила силу отдельных лидеров 
вроде автора золотого дубля в сприн-
те и гонке преследования Латыпова, 
но и открыла новые имена. В частно-
сти, Юлия Шеллер выиграла масс-
старт, Анастасия Батманова первен-
ствовала в спринте.

Так что в лыжах и биатлоне ито-
ги Спартакиады можно оценить как 
вполне удачные. Да и у фигуристов, 
на чьи соревнования в нестандартной 
для этого вида спорта локации (Маг-
нитогорск) было продано суммарно 
почти 28 тыс. билетов, тоже всё про-
шло на высоком уровне, пусть по срав-
нению с чемпионатом России не было 
нескольких сильных спортсменов, 
в частности Петра Гуменника и Со-
фьи Муравьёвой. При этом все чем-
пионы России-2024 — Аделия Петро-
сян, Евгений Семененко, Александра 
Степанова/Иван Букин и Анастасия 
Мишина/Александр Галлямов — под-
твердили свой класс, выиграв золо-
то и на Спартакиаде. Мало того, все 
победители катались действитель-
но на топ-уровне, доказав, что Россия 
по совокупности по-прежнему оста-
ётся номером один в мировом фигур-
ном катании.

Впрочем, без ложки дёгтя тоже 
не обойтись. Многим могло пока-
заться, что Спартакиада проходит 
не в полутора десятках, а всего в трёх 
основных видах спорта. Коньки, кёр-
линг, санный спорт, двоебо-
рье, диковинный для мно-
гих ски-альпинизм и другие 
не только не собирали толп 
болельщиков, но остались 
вне поля зрения телеканалов 
и проходили, можно ска-
зать, в фоновом режиме. 
Такая камерная соревно-
вательная обстановка, 
само собой, не способ-
ствует их популяри-
зации в стране. И это 
желательно 
исправить.

Спорт

Дмитрий Гарин

В Бухаресте 18 февраля завершился 
чемпионат Европы по борьбе, ко-

торый стартовал 12-го числа. Соревно-
вания проводились среди вольников 
и классиков. Российские спортсмены 
на континентальном первенстве в сто-
лице Румынии выиграли три золотые ме-
дали и заняли четвёртое место по обще-
му количеству наград. И это при том, что 
главная звезда вольников Абдулрашид 
Садулаев, получив визу, не был пропу-
щен на таможне и улетел назад в Москву, 
не приняв участия в чемпионате.

На чемпионате мира по борьбе 
2023 года было распределено 90 квот 
на участие в Олимпийских играх-2024. 
В каждой из 18 олимпийских весовых 
категорий было разыграно пять квот. 
Ещё часть будет разыграна на конти-
нентальных квалификационных тур-
нирах. Европейский квалификацион-
ный турнир пройдёт 5–7 апреля в Баку. 

Так что ЧЕ можно считать проверкой 
сил перед квалификацией для тех, кто 
путёвки в Париж ещё не заработал, 
и этапом подготовки к Олимпийским 
играм-2024 для тех, у кого путёвки есть. 
Страны, участвующие в чемпионате Ев-
ропы, получат право участвовать в ев-
ропейском олимпийском отборочном 
турнире в столице Азербайджана.

Отрадно, что много олимпийских 
лицензий досталось и нашей сборной, 
хотя даже под нейтральным флагом 
многие наши лидеры не смогли доехать 
до столицы Румынии. Особенно обидно 
за двукратного олимпийского чемпио-
на, пятикратного чемпиона мира Аб-
дулрашида Садулаева. Титулованный 
спортсмен получил шенгенскую визу 
в Испании, но пограничная служба Ру-
мынии выразила сомнение в её подлин-
ности и не пустила Садулаева в страну.

— Это беспредел, — сказал «Изве-
стиям» председатель комитета Госду-
мы по физической культуре и спорту 

Дмитрий Свищёв. — Ему выдали шен-
генскую визу и при этом не пусти-
ли в страну, входящую в Шенгенскую 
зону. Я думаю, что наше Министерство 
иностранных дел и наш посол должны 
сейчас в эту неприятную ситуацию по-
грузиться. Его обязаны были впустить, 
если он имел приглашение от организа-
торов. Это некрасивое поведение, кото-
рое должно быть исправлено. Я не вижу 
других причин, кроме как политиче-
ских. Какая может быть причина недо-
пуска нашего спортсмена, имеющего 
на руках визу? Усомнились в подлин-
ности визы? Вряд ли наш известный 
борец будет заниматься левыми виза-
ми. Я в этом сомневаюсь и уверен, что 
это не так.

Визы в Румынию не смогли получить 
ещё несколько лидеров сборной: Давид 
Баев, Артур Найфонов, Заур Угуев и Кур-
бан Шираев. При этом российским бор-
цам всё равно удалось увезти из Бухаре-
ста пять медалей, включая две золотые.

В категории до 61 кг первое место 
занял Абасгаджи Магомедов, который 
в финале одолел бывшего россиянина 
Зелимхана Абакарова, представляю-
щего теперь Албанию (7:4). Начал путь 
по турнирной сетке Магомедов с побе-
ды над швейцарцем Нильсом Лейтертом 
(10:0), затем прошёл азербайджанца Ну-
раддина Новрузова (10:0), а в полуфина-
ле заставил сдаться болгарина Георги 
Вангелова при счёте 2:0.

В весе до 65 кг серебряную медаль 
взял россиянин Гаджимурад Рашидов. 
Гаджимурад прошёл немца Андре Клар-
ка (6:0), армянина Вазгена Теваняна (5:4) 
и грузина Годердзи Дзебисашвили (12:1), 
но в финале уступил представителю Ал-
бании Исламу Дудаеву, ранее выступав-
шему за Россию (1:2).

В категории до 74 кг бронзу удалось 
забрать Имаму Ганишову. Он начал путь 
с первого раунда, где пере ехал санма-
ринца Малика Амине (12:0). Далее Гани-
шов уступил турку Сонеру Демирташу 

(2:3), но в утешительной сетке одолел 
грузина Гиорги Гогричиани (10:1) и пред-
ставляющего Венгрию Мурада Кура-
магомедова (4:1). Золото в этом весе 
выиграл другой выходец из России — 
Таймураз Салказанов, который высту-
пал под флагом Словакии.

Дагестанский финал получился 
в категории до 79 кг: россиянин Ахмед 
Усма нов встретился с представителем 
Белоруссии Магомедхабибом Кади-
магомедовым и победил со счётом 9:6. 
Перед встречей с борцом, который ча-
сто тренируется в школе имени Абдул-
манапа Нурмагомедова, Усманов побе-
дил молдаванина Евгения Михалчана 
(7:0), грека Георгиоса Кугиумцидиса (7:4) 
и грузина Автандила Кенчадзе (3:0).

Ещё одну медаль завоевал для Рос-
сии Магомед Курбанов, который стал 
бронзовым призёром в категории 
до 92 кг. Курбанов одолел азербайд-
жанца Османа Нурмагомедова (5:1) и ар-
мянина Князя Ибояна (9:0), после чего 

проиграл выступающему за Словакию 
русскому борцу Борису Макоеву (1:2). 
В схватке за бронзу Курбанов вышел 
на украинца Дениса Сахалюка и при 
счёте 8:0 уложил соперника на лопатки.

13 и 14 февраля определились все 
призёры в борьбе греко-римского сти-
ля, российские атлеты под нейтраль-
ным флагом завоевали семь медалей: 
одно золото, три серебра и три брон-
зы. В тяжёлом весе золото забрал рос-
сийский тяжеловес, двукратный при-
зёр Олимпийских игр Сергей Семёнов, 
который в финале одолел турка Рызу 
Каяалпа (4:2).

«Хуже играть из-за слухов про НХЛ не стал»
Хоккеист «Спартака» Максим Цыплаков — о разговорах про интерес из-за океана, 
своей результативности и влиянии Ильи Ковальчука на команду

Алексей Фомин 

Хоккеист «Спартака» Максим Цыпла-
ков уже стал одним из самых ярких 

нападающих КХЛ сезона. Он и рань-
ше выдавал неплохие отрезки в соста-
ве красно-белых, за главную команду 
которых дебютировал ещё в 2017 году. 
Но в этом регулярном чемпионате 
25-летний форвард набрал по систе-
ме «гол + пас» 47 (31+16) очков, выдав 
свой лучший на данный момент сезон. 
Во многом благодаря Цыплакову «Спар-
так» показывает яркий хоккей, уверенно 
идёт в первой четвёрке Западной кон-
ференции.

В январе в Сети распространились 
слухи, что Максимом интересуется 
свыше десятка клубов НХЛ. Шумиха 
вскоре сделала его самой обсуждаемой 
фигурой в «Спартаке» — даже на фоне 
таких звёзд клуба, как Илья Коваль-

чук и Николай Гол-

добин. В интервью «Известиям» Цы-
плаков оценил перспективы команды 
в плей-офф, объяснил, почему произо-
шёл такой прогресс при главном трене-
ре Алексее Жамнове, а также рассказал, 
как на него влияют слухи об интересе 
из-за океана.

Накануне плей-офф вы довольны каче-
ством игры «Спартака»?

Да, мы проиграли две последние 
встречи — «Северстали» (2:4) и «Ак Бар-
су» (0:3). Но считаю, что мы в хорошем 
состоянии подходим к плей-офф. Матч 
с тем же «Ак Барсом» всего второй у нас 
в этом сезоне, в котором мы не заброси-
ли ни одной шайбы. То есть из прошед-
ших 65 игр только в двух не смогли за-
бить. Да и в них мы создавали хорошие 
моменты, надо было просто их реали-
зовывать. Так что нет опасений отно-
сительно предстоящих серий. Просто 
мы должны уверенно контролировать 
площадку, работать с шайбой.

Есть большая разница, с какого места 
выходить в плей-офф и с кем играть 
в первом раунде?

Да тут никогда не угадаешь, как 
лучше, как хуже. Поэтому надо играть 

и побеждать. А там уже как получит-
ся в плей-офф.

За счёт чего у вас выдаётся такой ре-
зультативный сезон?

Всегда хочется забивать шай-
бы и отдавать голевые передачи. 
И выигрывать, помогать своей 
команде. Но, если команда про-
игрывает, значит, никто ниче-
го не внёс в победу. В том чис-
ле и я. Так что главное, чтобы 
«Спартак» побеждал как мож-
но чаще, а мои голы и пере-
дачи, как и других игроков, — 
это уже средства достижения 

командных целей.

В январе вы много на-
бирали очков, когда 

«Спартак» лишил-
ся из-за травм 

многих лиде-
ров. Чув-

ствовали особую ответственность как 
лидера за результаты команды?

А кто тогда выбывал кроме Мальце-
ва и Морозова, который ещё с декабря 
был травмирован?

Были матчи, где вы играли без Алексан-
дра Бурмистрова, Кевина Принса, а од-
нажды Николай Голдобин и Павел Поря-
дин выбывали.

Ну это недолгие случаи. Я бы гово-
рил всё-таки только о ребятах, кото-
рые на долгих травмах находились. Как 
Мальцев и Морозов. В их отсутствие 
мы все старались на максимуме сы-
грать. Считаю, что нам удалось. Да, была 
серия поражений, но в итоге мы суме-
ли справиться с проблемами и вновь 
начать регулярно набирать очки. Глав-
ное сейчас подойти в боевом составе 
к плей-офф, чтобы те, кто вернулся по-
сле долгих травм, через игры набрали 
оптимальную форму. Всё-таки трени-
роваться — это одно, а играть — другое. 
Надеюсь, у всех будет достаточно мат-
чей, чтобы максимально восстановить-
ся к первому раунду. А мы будем помо-
гать им адаптироваться и брать на себя 
игру, если кто-то из ребят пока не может 
показывать себя на максимуме.

Как справились с шумихой вокруг себя 
касательно массового интереса клубов 
НХЛ?

Просто нет смысла сейчас что-то  
мусолить и обсуждать эту тему. Идёт 
сезон — надо о нём думать. Лично 
я как-то не заостряю внимание на этих 
слухах. Чувствую себя нормально 
и не задумываюсь об этой шумихе. Мне 
кажется, хуже играть я не стал после 
появления этих слухов. Стараюсь про-
должать выполнять установку тренера 
и помогать команде побеждать. Буду де-
лать это и дальше.
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